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В дни трудовой вахты в честь 
45-й годовщины Великого Ок
тября в лесопильном цехе Том
ской карандашной фабрики пер
венство занимает бригада Нины 
Чекалиной. Члены этого коллек
тива борются за звание бригады 
коммунистического труда.

Нина Чекалина взяла личное 
обязательство: недельную нор
му вьшолнять за пять дней. Пе
редовая работница свое слово 
держит крепко.

На снимке: Нина Чекалина.
Фото Ф. Хитриневича.

Замечательная победа 
воронежских хлеборобов

Центральный Комитет КПСС и Со
вет Министров СССР направили тру
дящимся Воронежской области ори- 
ветствие, в котором горячо поздрав
ляют их с успешным выполнением 
социалистическихI обязательств по 
продаже хлеба государству. Вырастив 
хороший урожай, воронежские хле
боробы засыпали в закрома Родины 
67,7 миллиона пудов зерна —  на 
5,4 миллиона больше, чем преду
сматривалось планом. Значительно

ПО-ХОЗЯИСКИ ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
и БЕРЕЧЬ ТЕХНИКУ
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Партия и правительство создали 
сельским труженикам все условия 
для хорошей работы. И мы полны 
решищости достойными делами от
ветить на призыв партии, сделать 
все, чтобы быстрее создать изоби
лие сельскохозяйственных продук
тов для населения н сырья для 
промышленности. Мы считаем, что 
сельские труженики живут и тру
дятся на переднем крае борьбы за 
коммунизм, за быстрейшее осуще
ствление новой Программы КПСС. 
И нас особенно взволновало письмо 
украинской колхозницы Надежды 
Григорьевны Заглады «Дорожить 
честью хлебороба!», в котором она 
повела душевный разговор о сове
сти хлебороба.

В связи с этим нам бы хотелось 
поговорить об одном очень важном 
деле — об использовании и хране
нии техники в колхозах и совхо
зах.

Сейчас в деревне особенно воз
росла роль механизаторов. В на
ших руках одно из главных орудий 
производства— техника. И мы обя
заны- ее лучше использовать. А  тех
ники у нас немало. Возьмем наш 
колхоз. У нас 11 тракторов (из них 
8 — ДТ-54 и 3 трактора «Бела
русь») и столько же комбайнов, в 
числе которых шесть С-4М, один 
СК-3 и четыре С-6. Есть немало 
других машин. Колхоз располагает 
3.920 гектарами пахотной земли, 
засевает 3.304 гектара.

Несколько лет назад наше хо
зяйство было одним из отстающих 
в Кожевниковском районе. А  сей
час выходим в число передовых. 
У нас возросла урожайность 
зерновых культур с 10 центне
ров с гектара в 1958 году до 13 
центнеров с гектара в 1961 г., и 
нынче урожай тоже хороший. В 
среднем намолотили почти по 16 
центнеров пшеницы с гектара. В 
гору идет животноводство. В 1961 
году наш колхоз получил по 2.474 
килограмма молока на корову, нын
че за 9 месяцев надоили свыше 
двух тысяч. На каждые 100 гекта
ров сельхозугодий имеем больше. 
16 голов крупного рогатого скота.

Все это достигнуто благодаря 
тому, что удалось улучшить орга
низацию труда, обеспечить лучшее 
использование техники. В прошлом 
году в среднем выработка на трак
тор составила по 560 гектаров, а 
трактористы Иван Жидков, Васи
лий' Карлюков, Василий Сидоров, 
Михаил Сысоев, Петр Кондратен
ко за свои смены выработали по 
730—830 гектаров в переводе на 
мягкую пахоту. Иван Жидков со 
своим сменщиком П. Кондратенко 
выработали за 296 смен 1.564 гек
тара мягкой пахоты.

Мы ценим и бережем^ машины, 
относимся к ним по-хозяйски. Дав
но покончили с фактами, когда 
сеялки, комбайны бросались меха
низаторами на полях, где попало. 
Теперь для хранения техники обо
рудована специальная площадка, и 
каждая машина имеет на ней свое 
место. Нынче закончили сев, и 
сразу же все сеялки очистили, от
ремонтировали и поставили на хра
нение. Убрали хлеб, и все комбай
ны, лгатки, тоже по-хозяйски по
ставили нц зимнее хранение.

Сейчас у нас стало правилом 
сеять не больше 6 —8 дней, а уби
рать урожай за 20— 25 рабочих 
дней.

Бережное отношение к технике 
позволяет не только обеспечивать 
ее высокопроизводительное исполь
зование, но и экономить немало 
средств. В прошлом году, напри
мер, сэкономили на текущем ре
монте и техуходах в общей слож
ности 1.156 рублей, и колхоз за 
сохранность техники выплатил ме
ханизаторам 230 рублей премий. 
Несмотря на увеличение количест
ва машин, расходы на содержание 
техники удалось сократить на 
7.300 рублей, или на одну треть по 
сравнению с предыдущим годом. 
Нет надобности говорить, как все 
это влияет на удешевление себе
стоимости производимой продук
ции.

Мы считаем, что у всех сельских 
механизаторов есть огромные воз
можности, чтобы «увеличить» чис
ло тракторов, комбайнов и других 
машин за счет лучшего их исполь
зования. Прежде всего надо сокра
тить простои техники. Во многих 
хозяйствах, как нам известно, ма
шины «ходят» налегке, часто вхо
лостую, используются только в од
ну смену. И особенно больно ви
деть, как бесхозяйственно хранит
ся и эксплуатируется техника в от
дельных хозяйствах района.

В соседнем с нами колхозе име
ни Дзержинского техника исполь
зуется на износ. Здесь нередко зи
мой на полях можно видеть бро
шенные машины. Они портятся, 
ржавеют под дождем и снегом. Гру
бейшим образом нарушаются са
мые элементарные правила исполь
зования и эксплуатации машин. 
Машины преждевременно выходят 
из строя, их списывают, от этого 
колхоз несет большие убытки. В 
конечном итоге все это приводит к 
отставанию хозяйства, к большому 
недобору урожая. В горячие дни 
уборки урожая тракторы использу
ются в одну смену. Колхоз медлен
но и плохо убирал урожай. Здесь 
к сентябрю не был закончен сев 
озимых, сейчас очень мало напа
хано зяби. Откуда же тут будут 
высокие урожаи?

Мы не располагаем данными, 
сколько техники преждевременно 
из-за плохого хранения и плохой 
эксплуатации выходит из строя, 
сколько ее гибнет до срока в руках 
нерадивых, равнодушных механи
заторов, но судя по состоянию 
хранения и использования техники 
в колхозе имени Дзержинского, 
ущерб, наносимый бесхозяйствен
ным использованием машин, огро
мен.

В этом году наша область, как 
известно, получила большое коли
чество тракторов, комбайнов и дру
гих машин. Но и их все-таки не 
хватает. И некоторые руководите
ли зачастую свои неудачи в хо
зяйстве пытаются оправдать не
хваткой машин. Несомненно, объем 
тракторных работ в связи с внедре
нием в практику кукурузы, сахар
ной свеклы, гороха, бобов и других 
культур неизмеримо возрос. Но ес
ли бы загрузить всю технику, орга
низовать ее высокопроизводитель
ное использование, мы бы, по всей 
вероятности, могли со всеми сель
скохозяйственными кампаниями 
справляться в лучшие агротехниче
ские сроки. А в сочетании с высо
кой культурой земледелия это по
зволило бы резко поднять урожай
ность, резко увеличить и удешевить

себестоимость всех сельскохозяйст
венных продуктов.

Нельзя дальше мириться с бес
хозяйственным использованием и 
хранением техники. Надо ' прини
мать решительные меры борьбы с 
преступным отношением к хране
нию и использованию техники в 
сельском хозяйстве. Поэтому и 
был издан Указ Президиума Вер
ховного Совета СССР «Об уголов
ной ответственности за преступно
небрежное использование или хра
нение сельскохозяйственной техни
ки».’ Но только одними админист
ративными мерами положение ис
править трудно.

По нашему мнению, на борьбу 
за лучшее сбережение и использо
вание техники надо поднять всех 
колхозников и рабочих совхозов, 
всю общественность. Может быть, 
наряду с внедрением новой формы 
организации труда в земледелии— 
созданием комплексных механизи
рованных отрядов, которые дают 
возможность быстро покончить с 
обезличкой в использовании зем
ли и техники, следует провести 
общественный смотр использования 
и хранения сельскохозяйственной 
техники.

Если вся общественность, вся 
печать, все инспекции народного 
контроля, все работники объедине
ния «Сельхозтехника», производ
ственных управлений возьмутся 
как следует за наведение порядка 
в хранении и использовании тех
ники в сельском хозяйстве — это 
принесет очень большую пользу. 
Надо объявить беспощадную войну 
всем тем, кто не бережет народное 
добро, кто потерял честь и совесть 
хлебороба, гробит машины, нанося 
непоправимый вред общественному 
хозяйству.

Большое значение в высокопро
изводительном использовании тех
ники имеет своевременный и ка
чественный ее ремонт. Нужно, 
чтобы сельские механизаторы, ру
ководители колхозов и совхозов, 
работники отделений «Сельхозтех
ника» и производственных управ
лений немедленно организовали ре
монт техники с тем, чтобы уже в 
текущем году были отремонтиро
ваны все почвообрабатывающие и 
посевные машины и большая часть 
комбайнового парка.

Смотр, по нашему мнению, надо 
провести сейчас. Главной целью 
этого общественного смотра дол
жен быть контроль за использова
нием техники в колхозах и совхо
зах, организацией хранения всей 
техники, использованием механиз
мов на животноводческих фермах, 
организацией ремонта машинно- 
тракторного парка в колхозах, сов
хозах и отделениях «Сельхозтехни
ка».

Мы убеждены, что общественный 
смотр поможет устранить многие 
серьезные недостатки в хранении 
и использовании техники в сель
ском хозяйстве.'

По поручению механизаторов 
колхоза имени ПХевченко пись
мо подписали:
Ф. ДУБИНЧИН — председа
тель колхоза имени Шевченко 
Ко!кевниковского района;
Н. СЕРГЕЕВ, С. ГЛАЗУНОВ,
В. СИДОРОВ ■— трактористы;
В. МАКАРЕНКО, М. ОЛЕИ- 
НИК, Г. ЮНАКОВ —  ком
байнеры.
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перевыполнены ш а пы  продажи госу
дарству ценнейших продовольствен
ных культур —  пшеницы, города и 
проса.

ЦК- КПСС и Совет Министров СССР 
выражают твердую уверенность в 
том, что труженики сельского хо
зяйства области, умело используя 
имеющиеся резервы, возьмут более 
высокие рубежи по увеличению про
изводства и заготовок сельскохозяй
ственных продуктов, внесут доиой- 
ный вклад в общенародную борьбу за 
создание материально-технической 
базы коммунизма.
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Труженики сельского хозяйства 

Воронежской области продали госу
дарству 33 миллиона пудов пшени
цы, 7,1. миллиона пудо;в проса, 3,4 
миллиона пудов гороха. Заготовлено 
13,8 миллиона пудов пивоваренных 
сортов ячменя. Продажа го-сударству 
семенной кукурузы и крупяных куль
тур продолжается. Колхозы и'совхо
зы полностью обеспечили себя сор
товыми семенами, выдают хлеб кол
хозникам на трудодни и создают фу
ражные фонды. *

Воронежские хлеборобы настойчи
во борются за интенсивное испо.чьзо- 
вание земли. В текущем го'ду пол
ностью ликвидированы чистые пары, 
улучшена структура посевных пло
щадей, что позволило расширить по
севы против прошлого года на 320 
тысяч гектаров. Урожайность зерно
вых культур (без кукурузы) в хозяй. 
ствах составила 17,9 центнера с гек
тара. На 1 октября земледельцы по
сеяли озимые культуры на площади 
975 тысяч гектаров, или на 197 ты
сяч гектаров больше, чем на эту да
ту  в про-шлом году. В области выра
щен хороший урожай сахарной свек
лы, семян этой культуры, подсолнеЧл 
ника.

Усилия тружеников села сосредо
точены сейчас на успешном заверше
нии сельскохозяйственного года, на 
своевременной уборке поздних куль
тур, вспашке зяби, на увеличении 
производства и выполнении плана 
заготовок продуктов животноводства.

Трудящиеся Воронежской области 
заверяют Центральный Комитет 
КПСС, Советскае правительство, то
варища Н. С. Хрущева в том, что 
они с еще большей настойчивостью 
будут трудиться над выполнением 
задач, поставленных' XXII съездом 
партии и мартовским Пленумом ЦК 
КПСС.

(ТАСС).

Товарищ Н. С. Хрущев в Узбекистане

В областном управлении производства 
а заготовок сельхозпродуктов

о ПВСЬМЕ МЕХАНИЗАТОРОВ КОЛХОЗА НМЕНИ 
ШЕВЧЕНКО КОЖЕВНИКОВСКОГО РАЙОНА

Механизаторы колхоза имени Шевченко Кожевников- 
ского района обратились с письмом ко всем механиза
торам области и предложили провести общественный 
смотр использования и сохранности техники. Придавая 
исключительно важное значение обращению тружени
ков колхоза имени Шевченко и учитывая, что во мно
гих колхозах и совхозах области тракторы, комбайны 
и другие сельхозмашины все еще используются неудов
летворительно и нередко допускается бесхозяйственное 
отношение к  хранению техники, областное управле
ние производства и заготовок сельхозпродуктов одо'бри- 
ло ценную инициативу механизаторов колхоза имени 
Шевченко Кожевниковско.го района и рекомендовало 
территориальным производственным управлениям, руко
водителям колхозов, совхозов и отделений «Сельхозтех. 
ника» обсудить обращение механизаторов колхоза име
ни Шевченко и наметить меры по улучшению исполь
зования и хранения техники.

Предложено провести с 5 октября по 5 ноября 1962

года общественный смотр использования и сохранности 
машинно-тракторного парка колхозов и совхозов обла
сти. .

Утверждена областная комиссия по проведению об
щественного смотра использования и сохранности ма
шинно-тракторного парка. Рекомендовано такие же ко
миссии создать во всех производственных управлениях, 
районах, колхозах, совхозах и отделениях «Сельхоз
техника».

Необходимо привлечь к  проведению смотра инспек
ции народного контроля, комсомольцев и опытных, зна. 
ющих свое дело механизаторов.

Производственные управления, районные отделения 
«Сельхозтехника», директора совхозов и председатели 
колхозов обязаны немедленно развернуть ремонт ком
байнов и д р у й х  сельскохозяйственных машин , с тем, 
чтобы уже в текущем году полностью подготовить все 
почвообрабатывающие и посевные машины и не менее 
половины комбайнового парка.

Мировой рекорд прокатчиков Кузнецка
НОВОКУЗНЕЦК, 4 октября. (Корр.

ТАСС). 1.502 тонны металла сверх 
суточного задания прокатали на блу- 
минге кузнецкие металлурги! Это на 
124 тонны выше рекорда суточной 
производительности, установленного 
здесь же осенью прошлого года.

Кузнецкий блуминг не имеет рав

ных в целом мире. Показатели его 
суточной производительности намного 
превосходят лучшие заграничные ре
зультаты. Даже по сравнению с та
кими же станами на наших отече
ственных металлургических заводах 
он дает в сутки на 2 0 — 30 процентов 
проката больше. Поэтому показатель

кузнечан является рекордным не 
только для их металлургического 
комбината, но и для всей металлур
гии мира. Это— мировой рекорд!

Рекорд установила большая груп
па прокатчиков. Но наибольшего ус
пеха среди них добилась смена Васи
лия Мудрака.

В первой половине дня товарищ 
Н. С. Хрущев посетил Всесоюзный 
ордена Ленина научно-исследователь
ский институт хлопководства. Вместе 
с товарищем Н.' С. Хрущевым в ин
ституте побывали кандидат в члены 
Президиума ЦК КПСС, первый секре
тарь ЦК Компартии Узбекистана 
Ш . Р.’ Рашидов, второй секретарь ЦК 
Компартии Узбекистана В. А. Карлов, 
председатель Президиума Верховного 
Совета Узбекской ОСР Я. С. Насрид-' 

динова, председатель Совета Минист
ров Узбекской ССР Р. Курбанов, члег 
ны бюро ЦК Компартии Узбекской 
ССР, руководители партийных и со
ветских организаций Казахстана, 
Азербайджана, Киргизии, Таджики
стана, Армении и Туркмения.

Институт хлопководства по праву 
называют центром советской науки о 
хлопке. Здесь изыскиваются пути 
дальнейшего повышения урожайно
сти хлопчатника и тех культур, ко
торые высеваются в севообороте с 
ним.

Никита Сергеевич направляется на 
один из опытных участков. Ему по- 
казьгвают делянки, где проводится 
первый опыт бессменной культуры 
хлопчатника. Пояснения дает руково
дитель отдела севооборотов кандидат 
сельскохозяйственных наук В. Г. Бе
резовский. Он сообщает, что хлоп
чатник бессменно возделывается на 
нескольких делянках в течение 37 
лет. Там, где почва не получает удоб
рений, его урожайность держится в 
пределах пятнадцати центнеров. Там, 
где ежегодно вносится навоз из рас
чета тридцати тонн на гектар, уро
жайность составляет 3 2 -центнера. А 
при внесении минеральных удобре
ний она поднимается до 35 центне
ров и выше.

На дрком поле, которое осмотрел 
товарищ Н. С. Хрущев, изучаются 
различные варианты сочетания посе
вов хлопчатника с посевами кукуру
зы, гороха, вики и люцерны.

Исполняющий обязанности дирек
тора института кандидат сельскохо
зяйственных наук В. П. Кондратюк 
сообщил Никите Сергеевичу, что 
ученые института, выполняя реше
ния XXII съезда КПСС, перестроили 
свою работу.

Особое внимание сейчас уделяется 
разработке новой плодо-смевно-про- 
пашной системы земледелия, обеспе
чивающей максимальный выход хлоп, 
ка и одновременно высокие урожаи 
наиболее ценных кормовых культур 
—  кукурузы  и бобовых. Институт 
проводит проверку новых способов 
сева и обработки хлопчатника, оро
шения посевов, внедряет в производ
ство ряд законченных исследований, 
на основе которых разработаны важ
ные агротехнические и экономиче
ские мероприятия.

Касаясь вопросов организации на
учной работы, тов. Кондратюк выска. 
зал мнение всего коллектива инсти
тута о необходимости укрупнить его, 

1 сделать более мощным.

Никита Сергеевич поддерживает 
:Это мнение.

Говоря о необходимости как можно 
шире внедрять экономически выгод
ные схемы . севооборотов, Никита 
Сергеевич замечает, что сразу отка
зываться в хлопководстве от люцер
ны и других трав нельзя, надо ис
пользовать их в разумной пропорции. 
Следует наладить массовую перера
ботку люцерйы в сенную муку.

Беседа закончена. Прощаясь с то
варищем ,Н- С. Хрущевым, ученые 
заверяют его, что сполна отдадут 
свои силы и способности делу даль
нейшего подъема советского хлопко
водства.

Во второй половине дня товарищ 
Н. С. Хрущев и сопровождающие его 
лица побывали на опытном поле 
Среднеазиатского научно-исследова
тельского института механизации и 
электрификации сельского хозяйства.
. Директор института М. М. Адылов 
вместе .с директором Среднеазиатской 
машиноиспытательной станции М. Я. 
Топадо знакомят товарища Н. С. Хру
щева с трудами ученых и конструк
торов. Объяснения дают и сами твор
цы новой техники. Первая беседа 
происходит на участке, где выставле
ны различные модели хлопкоубороч
ных машин. Никита Сергеевич обра
щает внимание на уборочный агре
гат нео'бычной конструкции.

—  Это четырехрядная машина, ■ 
говорит ее ведущий конструктор 
А. Н. Приходько. —  Когда вы были 
в Узбекистане в прошлом году, я обе. 
щал вам, Никита Сергеевич, создать 
такой агрегат. И вот он готов.

А. Н. Приходько рассказывает об 
особенностях и преимуществах маши
ны, подчеркивает, что в ее создании 
конструкторы и машиностроители Уз
бекистана намного опередили амери
канцев.

В разговор вступает прославлен
ный механизатор Узбекистана Герой 
Социалистического Труда Турсуной 
Ахунова, которой довелось недавно 
испытывать первый образец этого 
агрегата. За шесть дней, сообщает 
она, агрегатом убрано почти десять 
тонн хлопка —  вдвое больше, чем 
на обычной машине.

Никита Сергеевич интересуется 
навесным хлопкоуборочным агрега
том, системой машин для бестарной 
перевозки хлопка, куракоуборочным 
агрегатом.

По полю движется гузокорчеваль- 
ная машина, оставляющая позади се
бя спрессованные кипы стеблей хлоп
чатника. Никита Сергеевич задает 
конструкторам и представителям ма
шиностроительной промьппленности 
вопрос: а выгодно ли прессовать сня
тые стебли?

—  Выгодно, —  отвечает предсе
датель совнархоза Узбекской ССР 
Н. В. Мартынов. —  Такой способ 
машинной очистки полей экономиче
ски себя оправдывает, поскольку 
стебли хлопчатника— хорошее сырье 
для гидролизной промышленности, и

в спрессованном виде их удобнее бу
дет перевозить на заводы.

Беседуя со специалистами и меха, 
низаторами, Никита Сергеевич дает 
им советы, высказывает пожелания, 
направленные на дальнейшее совер. 
шенствование техники дпй советско
го хлопководства. Он замечает, в ча
стности, . что конструкторам следует 
уделить внимание созданию новых 
навесных и многорядных машин.

Прощаясь с учеными и механиза
торами, Никита Сергеевич пожелал 
им новых успехов в работе.

Щедра дарами земля узбекская! 
Наряду с хлопко'М, составляющим 
главное богатство республики, ее 
колхозы и совхозы производят сот
ни видов сельскохозяйственной про
дукции. Образцы этой продукции 
широко представлены на открывшей
ся в Ташкенте выставке. 3 октября 

вечером на выставке побывали Пер
вый секретарь ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров СССР това
рищ Н. С. Хрущев и сопровождающие 
его лица.

Специалисты и новаторы сельско
хозяйственного производства тепло 
приветствуют дорогого гостф Ники 
та Сергеевич пробует ароматные пло
ды, беседует с тружениками полей.

Н. С. Хрущев осматривает гигант
ские стеб.чи кукурузы  и ее родной 
сестры— джугары. Богатырские стеб
ли и початки кукурузы  демонстриру
ет прославленный колхоз «Политот
дел» Верхнечирчикского района. Вме
сте со знатным кукурузоводом этой 
сельхозартели Любой ,11и их показы
вает одна из многих ее учениц —  
комсомолка Роза Атабаева. С первого 
посева кукурузы  она сняла летом бо
лее чем по 1.800 центнеров зеленой 
массы с гектара, а со второго посе
ва —  по 450 центнеров.

—  Поздравляю тебя. Роза, —  го
ворит Никита Сергеевич.

Обращаясь к  Любе Ли, товарищ 
Н. С. Хрущев замечает, что он с ин
тересом читал ее статьи в печати и 
не раз советовал другим учиться у 
колхоза «Политотде.ч».

Товарищ Н. С. Хрущев останавли
вается у стендов, отображающих ра
боту животноводов республики. Пред
седатель колхоза «Ленинизм» Янги- 
юльского района Герой Социалистиче
ского Труда Абдулла Артьгков сооб
щает, что это хозяйство уже более 
чем в полтора раза перевыполнило 
годовой план продажи государству 
мяса. Никита, Сергеевич Хрущев по
здравил колхозного вожака с успе
хом.

Среди участников выставки Ники
та Сергеевич узнает известного в 
стране мастера виноградарства Ри- 
замата Мусамухамедова. Товарищ 
Н. С. Хрущев говорит, что он видел 
фильм, рассказывающий о замеча
тельном искусстве этого новатора, и 
рад встретиться с ним. Ризамат Му- 
самухамедов преподносит дорогому 
гостю огромную кисть винограда ве
сом в несколько килограммов.

О многом шел разговор у стендов 
выставки —  о богарном земледелии, 
выращивании гороха, сои, нута и 
других бобовых, о высоких качест
вах узбекских фруктов, арбузов я 
дьгаь, о важности дальнейшего уве
личения производства шелка и кара
куля.

Труженики сельского хозяйства 
Узбекистана заверили Никиту Серге
евича в том, что они еще более при. 
умножат богатства своей республи
ки.

К. УЗАКОВ, Г. ЛИПШИЦ,
Е. МАЙОРОВ, 

корр. ТАСС.
Ташкент, 3 октября.

Подписание совместного 
коммюнике

БЕЛГРАД, 4 октября. (ТАСС). 
Председатель Президиума Верховного 
Совета СССР Л. И. Брежнев и преэи. 
дент ФНРЮ И. Броз Тито подписали 
вчера в Белграде совместное коммю
нике об официальном визите Предсе
дателя Президиума Верховного Сове
та СССР Л. И. Брежнева в ФНРЮ.

После подписания коммюнике пре
зидент И. Броз Тито вручил Предсе
дателю Президиума Верховного Сове
та СССР Л. И. Брежнему ^ орден 
«Югославская большая звезда»! Л. И. 
Брежнев награжден этим орденом за 
заслуги в укреплении дружбы между 
югославским и советским народами. .

Обращаясь к президенту ФНРЮ и 
всем присутствующим, Л. И. Бреж
нев сказал:

Уважаемый товарищ Тито!
Дорогие товарищи, друзья!

Разрешите, товарищ президент, 
выразить искреннюю благодарность 
за врученную мне высокую награ
ду —  орден «Югославская большая 
звезда». Эту награду я рассматриваю 
как знак дружбы между нашими 
странами, между братскими народа
ми Советского Союза и Югославии.

Я отношу ее на счет заслуг Совет
ского Союза и правительства Союза 
Советских Социалистических Респуб
лик во главе с товарищем 
Н. С. Хрущевым в деле последова
тельного осуществления ленинской 
политики мира я дружбы между на
родами.

Пусть же крепнет и развивается 
дружба и сотрудничество наших брат
ских народов на благо дела мира, во 
имя торжества социализма и комму-
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Самоуспокоенность
Вчера в Томском Доме уче

ных открьшась научно-практиче
ская конференция по костно- 
сустщвному туберкулезу.

На снимке— участники конфе
ренции. Гости беседуют с том
скими ученьгаи. Слева направо: 
С. А. Вайсман — главврач са
натория (Татарская АССР); 
М. Е. Петровская — заведую
щая клиническим отделением 
Ленинградского научно-исследо
вательского института хирурги
ческого туберкулеза, кандидат 
медицинских наук; К. Ф. Благо
вещенский — главврач Том
ского обйдстцого костно-тубер
кулезного санатория; К. Н- Че- 
репнцн —  профессор Томского 
медицинского института; А. Г. 
Савиных — профессор доктор, 
действительный член Академии 
медицинских наук СССР; С. А. 
Чернышев — главврач санато
рия «Выборг» . Ленинградской 
области.

Фото к. Багаевой.

в

II

На Сосштской площади
Александровские нефтеразъедчики продолжают поиски газа 

и «черного золота» на Соснинской площади.
Бригада бурового мастера Н. Пономарева, которая получила 

первый в области промышленный фонтан нефти, занята переба
зировкой оборудования на новую точку. Передовой коллектив в 
честь приближающегося всенародного праздника — 45-й годов
щины Великого Октября вступил в сорейнование за, коммуни
стический труд, обязался завершить сооружение буровой № 2 к 
25 ноября.

На этой же площади трудится другая бригада, руководимая 
мастером Д. Голубевым. Она также стала на предоктябрьскую 
вахту и борется за звание коллектива коммунистического труда. 
Нефтеразведчики успешно выполняют обязательства, трудятся 
с опережением графика. 24 сентября здесь начались буровые 
работы на скважине № 3. Буровики уже прошли 850 метров, на 
эту глубину опустили обсадные трубы и зацементировали стен
ки ствола.

Александровские разведчики недр начали работы по изыска
нию нефти и газа на новых месторождениях. Сейчас за)Возится 
основное оборудование на Медведевскую площадь, где будет 
построена первая буровая. Подготовкой руководит прораб 
Н. Зайдулин.

Александровские нефтеразведчики торопятся, чтобы успеть 
до закрытия навигации доста1вить на место необходимую тех
нику.

iS

Хорошо начал семи-< 
летку Зырянский лес
промхоз. За три года он 
дал 50 тысяч кубомет
ров сверхплановой дре
весины.

В леспромхозе вполне достаточ
но средств производства, квали
фицированных кадров механизато
ров. Основные фазы производства 
—  заготовка, трелевка и вывозка 
древесины —  механизированы. В 
лесосеках внедрены трелевка де
ревьев с кроной, хлыстовая вывоз
ка и передовая форма организации 
труда —  малые ко.мплексные 
бригады.

Однако за последнее время Зы
рянский леспромхоз стал .работать 
значительно хуже. Если за первые 
четыре месяца этого года было вы
везено сверх плана 1.800 кубомет
ров леса, то, начиная с мая. тем
пы вывозки древесины начали па
дать, и сейчас зырянцы задолжа
ли народному хозяйству более 
4 тысяч кубометров леса.

Руководители леспромхоза пы
таются объяснить отставание тем, 
что часть рабочих пришлось от
влечь от лесозаготовок на сплав 
древесины. Конечно, сплавные ра
боты в какой-то мере осложнили

плохой попутчик

Фельетон СИДОРОВ и о

Вступил’ в строй 
термический 

пролет

Лесозаготовители
учатся

в

Томокие инструментальщики 
готовят трудовые подарки Вели
кому Октябрю. Завод на 103 
процента выполнил сентябрь
скую программу. Впереди сорев
нующихся — коллектив цеха 
сверл № 2. Высокой выработки 
добилсяч также коллеятив’ 'Отде
ла литых оверл, где старшим 
мастером В. С. Кучеренко.^ ■

В ерхне-Кетском  районе возоб
новила свою  работу по новой 
учебной программе ш кола пере
дового опы та лесозаготовителей. 
Очередное занятие проведено в 
И нгузетском  леспромхозе. Сюда 
были приглаш ены  члены ком 
пл ексн ы х  валочно-трелевочны х  
бригад пяти  лесозаготовительных  
предприятий . Их познаком или с 
организацией  нрупнопакетной  по
гр у з ки  леса на автомаш ины.

Рабочие прослуЦ1али лекции  о 
схеме разработки  лесосек и под
готовки  мест по гр узки , о влиянии  
кр уп н о п а ке тн о й  п о гр узки  на фи- 
нaнcoв9 -xoзяйcтвeн|^yю  деятель
ность леспромхоза и другие.

В этот ж е  день слушатели ш ко 
лы ознаком ились с технологией

в дни предоктябрьской вахты
вступил в строй термический 
пролет корпуса сверл. Это -даст 
возможность расширить «узкие 
места» на предприятии.

технологи-стера т. 6а|зданяна о 
ческой карте  участка .

Собравшиеся побывали в лесо
секах, знаком ились  с ор ганизаци 
ей работ на транспорте.

П. КОЛОТОВКИН.

Новая техника  
6 лесосеках

в  лесосеках области появ
ляется все больше и больше тех
ники. Только в течение сентяб
ря на базу материально-техни
ческого снабжения комбината 
«Томлес» поступило 250 бензо
пил «Дружба», 22 бульдозера

Линевского, Ореховского, Ча- 
инского, Пышкино-Троицкого и 
других леспромхозов.

Хороший подарок прислэути 
томски.м лесозаготовителям че
хословацкие друзья — две 
электростанции для освещения

С-100 комплекты навесного рабочих поселков. Одна отправ- 
оборудования к ним и многое лена в адрес Каргэсокского лес- 
другое. Два катера типа Т-83 промхоза. Другая установка то- 
бтправлены Асинбвокому лесо- же готовится в путь.
перевалочному и деревообраба
тывающему комбинату.

Восемь новых пассажирских 
автобусов предназначены для

Лесным предприятиям обла
сти отгружены трелевочные 
тракторы, мотовозы, лесовозы и 
другая техника.

Лектории на предприятиях 
Томска

П рйнд»у« .равле»ия овласг. пУ лГ
КОГО отделения Общества по 
распространению политических 
и научных знаний решил орга
низовать на предприятиях Том
ска 20 лекториев. В них наме
чено пропитать цикд лекций по 
различным отраслям знаний и 
научным’ проблемам.

конкретной экономике, полит
экономии и коммунистическо
му воспитанию.

К чтению лекций привлечены 
ученые, научные работники ву
зов, специалисты промышлен
ных предприятий.

В некоторых лекториях про-
Так, на заводе резиновой обу- читаны первые лекции. Гак. в

ви будут работать два лектория 
— по международным отноше
ниям и педагогике; на мельком
бинате — по истории КПСС и 
международным отношениям; на 
десоперевалочном и деревообра-

клубе «Водник» перед речника
ми выступил профессор меди
цинского института П. А. Аль- 
бицкий с лекцией на тему: «Но
вейшие достижения в области 
хирургии». я. ФЕДОРОВ.

Сначала Чукия сошел с ума: вы
крикивал непотребщину, смотрел на 
знакомых неузнающими глазами. 
После того, как эксперты посовето
вали ему не валять дурака, Осип 
Осипович выздоровел. Но у него»'на
чисто отшибло память. Спрашивают 
его:

—  20 ящиков масла от Сидорова 
получали?

—  Масло? Да что-то не помню.
—  Деньги Сидорову давали? Пер

вый раз —  пятьсот рублей, второй 
раз —  триста.

Нет, не давал.
—  А это как понимать? —  Предъ

являются доказательства. Чукин, 
словно в раздумья, бормочет:

,—  Или давал? Кажись, давал.
—  Кажись? Это вы, кажись,, рабо. 

тали директором магазина № 21 Том
ского горнищеторга?

—  Н-н... Или я?.. —  по инерции 
отвечает Чукин.

—  Вы, может, и Сидорова запамя
товали?

Нет, Сидорова он отлично помнит. 
Можно забыть свое имя, но такого 
человека, как Николай Федорович 
Сидоров... Ведь это же гигант торго
вой мысли, гений самоснабженческо- 
го искусства!

Звезда Сидорова долгое время сия
ла на темном небосклоне торгового 
додполья, вызывая почтительную за
висть у мелюзги. Рядом светила 

^везда Василия Сергеевича Анучина. 
’’Оба быди* здвекладами —  Сидоров в 
системе «Росмясорьгбторга»' (Томская 
контора), Анучин —  в Томском хо
лодильнике управления мясо-молоч
ной промышленности совнархоза. 
Оба специализировались на сливоч
ном масде.

Масло прилипало к их рукам мно
готонными кусками. Нет. они не бы
ли вульгарными ворами, набиваю-, 
щими масло брусками за пазуху. 
Они работали тонко, даже виртуозно. 
К Анучину в холодильник масло из 
районов поступало без «имени-от
чества». Сортрость определялась у 
него на складе. Здесь же производи
лась маркировка. Ничего не стоило 
Анучину создать излишки масла выс
шего сорта. В магазинах продавали 
его по цене высшего сорта, а отчи
тывались как за первосортное. Разни
ца шла в карман Анучина, Сидорова 
и их агентов в. торговой сети. Все 
сношения с магазинами велись через 
Сидорова. С Анучиным у него уста
новилось крепкое деловое сотрудни
чество, базирующееся на принципе:
«рука руку моет». Видимо, борясь с
бумажной волокитой и бюрократиз
мом, они так запустили учет, что уж 
и сами не могли разобраться, кто ко. 
му сколько ящиков масла должен, 
сколько на складах государственного 
масла, а сколько их «личного», Они 
сделались как бы компаньонами го
сударства: доходы от реализации 
масла раскладывались на две кучки 
—  одна поступала в банковские сей- 

• фы, другая растекалась по объеми
стым кошелькам жуликов.

После выступлений газеты „Красное знамя'

Сидоров и Анучйн были атаманами 
в шайке разбойников, которые сре
ди бела .дня выворачивали карманы 
покупателей. Кроме Чукина, были 
тут заведующий отделом магазина 
№ 7 «Гастрономторга» П. Васенев 
(этот занимался еще и мясо-рыбными 
аферами), заведующая отделом мага
зина № 1 орса Томского лесоперева
лочного и деревообрабатывающего 
комбината П. Полякова. Несколько 
особняком стоит начальница Поляко
вой— Е. Синявская. С Сидоровым и 
Анучиным она была связана, так ска
зать, духовно, одной веревочкой, как 
говорят в народе. Разница между ни
ми только в том, что у остальных рьь 
ло в масле, а у Синявской —  в рыбь
ей чешуе и яблочном повидле.

Все они —  ясулики, и все бывшие, 
и все сели в предусмотренную уго
ловным кодексом лулсу. И, возможно, 
говорить бы о них не стоило, если бы 
не одно очень важное «но». А имен
но: все это созвездие жуликов дав
но померкло бы, а может, и совсем 
не появилось на томском торговом 
небосклоне, если бы те, кому поло
жено проявлять бдительность, про
явили ее. И Сидоров и Анучин дей
ствовали в атмосфере полнейшей 
бесконтрольности. Сидоров, уходя в 
отпуск, никому не передавал склад. 
Не часто тревожили его и ревизии. 
Да и те, что были, —  смех один, а 
не ревизии. Сняла, например, одна 
такая ревизионная комиссия остатки 
у Сидорова на складе и обнаружила 
недостачу.

—  Где масло?
—  В холодильнике у Анучина.
Обратились к  Анучину.
'— А кто его знает, —  ответил 

тот. —  есть тут его масло или нет. 
Считайте.

Окинули ревизоры трусливым оком 
помещение, забитое ящиками, и бла
годушно махнули рукой:

—  Долгая песня. Ладно- уж.

Руководствуясь принципом; «мил. 
ЛИОН туда, миллион сюда, лишь бы 
копейки сошлись», на основании 
справки, - написанной Сидоровым и 
Анучиным, ревизоры свели приход- 
расход к  благополучному итогу.

Сидоров е Анучиным только по
смеялись над такой эрзац-ревизией.

Благодушествовали руководители, 
благодушествовала общественность. 
Видели же, что лсивут эти люди .явно 
не по средствам, —  и никто не по
интересовался, откуда что берется. 
Откуда, например, у Синявской дом, 
ковры, ценная мебель? Сама получа
ет 80 рублей, муж —  примерно 
столько же. Больше того: даже, когда 
работники ОБХСС разоблачили Си
нявскую и представили обществен
ности факты ее темной жульниче
ской деятельности, партийная орга
низация лесоперевалочного и дерево
обрабатывающего комбината ограни
чилась тем, что вынесла ей выговор. 
Пожалели. Проявили гуманность. Но 
на самом-то деле это не гуманность. 
Это всепрощение. И, если хотите, 
есть в этом решении доля равноду
шия к  государственным интересам. 
А это как раз и нул1но жуликам. В 
такой атмосфере они и резвятся, и 
катаются, как сыры в государствен
ном масле.

В. НАВЛЯ.

членов 
ковщрсий 

нартконтроля
Томский горком партии провел се

минар председателей и членов ко
миссий партийного контроля.

С докладом об очередных задачах 
комиссий выступил секретарь горко
ма КПСС тов. Бортников. Участники 
семинара обменялись опытом работы.

ход лесозаготовок. Но именно в 
этих условиях требовались высо
кая организованность, правильная 
расстановка механизмов и людей,  ̂
оперативность руководства лесо
заготовками. Но, к  сожалению, 
именно об этом и забыли в Зы
рянском леспромхозе.

Одна из причин снижения тем
пов вывозки древесины в том, что 
на Черноярском и Торбинском 
лесопунктах большинство меха
низаторов занято не на основ
ных работах в лесу, а на второ
степенных и вспомогательных. На 
основных лесосечных и других ра
ботах в этом году в среднем рабо
тает на 70 человек меньше, а на 
вспомогательных— на 100 чело
век больше, чем цредусмотрено 
планом.

Очень плохо используют маши
ны и механизмы. На мастерском 
участке «Митюшкино» Торбин
ского пункта трелевочные тракто
ры ТДТ-40 подвозят древесину на 
расстояние от 2 до 4,5 километ
ра. Ясно, что при таких «про
бегах» тракторы не могут дать 
плановой выработки.

В леспромхозе велики внутри- 
сменные простои машин из-за 
нераспорядительности некоторых 
руководителей лесопунктов и ма
стеров, плохого состояния воло
ков. Очень низок коэффициент ис
пользования механизмов. Так, по 
трелевочным тракторам он состав
ляет 0,61 при плане 0,75.

На Черноярском -пункте часто 
нарушают технологию лесосечных 
работ: не составляют графиков 
разработки делян, с опозданием 
строят эстакады на верхних скда- 
дах, несвоевременно подготавли
вают волоки. Строительство и ре
монт узкоколейных железных усов 
и веток также ведут с большим 
опозданием.

Из-за крупцых недостатков в 
организации производства и тру
да рабочих из месяца в месяц не 
выполняются задания по росту 
производительности труда. За во
семь месяцев этого года комплек
сная выработка на одного рабочего 
составила по леспромхозу 238,5 
кубометра, или 91 процент пла
новой. За это время на каждого 
рабочего недодано по 23,4 кубо
метра леса.'

Общественные организации лес
промхоза мало вникают в произ
водственную деятельность пред
приятия. Редко можно встретить в 
повестке дня партийного бюро, ра
бочкома профсоюза, цеховых ко
митетов лесопунктов, постоянно 
действующего производственного 
совещания вопросы правильного и 
высокопроизводительного исполь
зования техники, повышения ка
чественных показателей. Партий
ная и профсоюзная организации 
мало уделяют внимания организа
ции социалистического соревнова
ния среди лесорубов. Соревнова
ние в лесосеках организовано фор
мально. Лесозаготовители не зна
ют, коллективы каких мастерских 
участков идут впереди, кто отста
ет.

Ведут перепашку зяби

„ЭНТУЗИАСТЫ» 
ГОРОДСКИХ РАСКОПОК"

Как нам сообщил председатель 
исполкома Томского горсовета тов. 
Грановесов, после опубликования 
корреспонденции, называвшейся 
так, горисполком разработал ин
струкцию о порядке производства 
работ по строительству, переуст
ройству и капитальному ремонту 
наземных и подземных инженерных 
сетей н сооружений на улицах и 
площадях города Томска. Разреше
ния на производство работ, связан
ных с раскопками улиц н площа
дей, впредь будут выдаваться за
местителем председателя гориспол
кома или заведующим горкомхозом. 
Райисполкомы будут осуществлять 
контроль за производством работ 
и в необходимых случаях приме
нять санкции.

Б настоящее время разревдения 
на производство раскопок выдаются

на минимальные сроки и при усло
вии обязательного восстановления 
твердых покрытий. За невыполне
ние обязательств по выполнению 
земляных работ в указанный срок 
к некоторым организаднкм предъ- 
нвлены финансовые санкции.

„В ПЛЕНУ 
ВЕДОМСТВЕННЫХ 

НЕУРЯДИЦ»
Так называлась корреспонденция 

о недостатках в строительстве до
роги Томск— Бакчар, опубликован
ная в нашей газете за 13 сентября. 
Как «нам сообщил заместитель 
председателя облисполкома тов. 
Сотников, корреспонденция была 
обсуждена на расширенном совеща
нии руководящих работников обла
стного управления строительства и 
ремонта автомобильных дорог, до
рожно-строительного управления и 
Бакчарского прорабского участка.

Критика, изложенная в коррес
понденции, признана правильной.

Вопрос, о мерах по выполнению 
плана подрядных работ дорожно
строительным управлением был об
сужден также на открытом партий
ном собрании.

Намечены меры по безусловному 
выполнению плана подрядных до- 
рожно-строительнщх работ на 
1962 год.

Бакчарский прорабский участок 
завершил строительство 12 кило
метров (вместо 10 километров по 
плану) улучшенного покрытия уча
стка дороги ЗДарковка— Добринка. 
Закончено строительство улучшен
ного покрытия дороги Вороново— 
Плотниково. Ведутся работы по 
возведению земляного полотна на 
участке Плотниково— Полынянка.

План дорожного строительства 
на 1963 год составляется с учетом 
критических замечаний о нецеле
сообразности распыления рабочей 
силы и механизмов по нескольким 
объектам.

Перед вечерней пересменой на 
поле, где идет пахота, собрались 
механизаторы отряда Василия 
Ияановича Кухарева из второй по- 
леводческой бригады колхоза «Но
вая жизнь» Ц[егарского района.

Начальник механизированного 
отряда коммунист тов. Кухарев оз
накомил трактористов со статьей 
украинской колхозницы Н. Г. За- 
глады. И снова, уже в который 
раз, зашел разговор о неотлож
ных делах, о трудовой чести трак
ториста, о том, какой вклад дол
жен внести каждый'во всенарод
ное социалистическое соревнова
ние в честь 45-й годовщины Вели
кого Октября.

С думой о чести и доброй славе 
сельского трулсеника начали свою 
предоктябрьскую трудовую вахту 
механизаторы отряда коммуниста 
В. И. Кухарева. Днем и ночью не 
смолкает рокот моторов на полях. 
Встав на предоктябрьскую вахту, 
отряд решил этой осенью заложить 
добрый фундамент под урожай бу
дущего года. Лучшие трактористы 
отряда Николай Зуев и Алексей 
Зюльков каждый за смену вспахи
вает по 10— 11 гектаров зяби при 
норме 7,1 гектара.

Пахота здесь ведется группо
вым методом. В отряде два гусе
ничных трактора. Вспахав одно 
поле, оба тракториста переезжают 
на другое. Поля для цаходы гото
вил опытный тракторист Петр 
Орехов. Вся солома с полей убра
на и по-хозяйски заскирдована.

Групповой метод, двусменная 
работа позволили отряду к  25 сен-» 
тября полностью вспахать зябь на 
площади 600 гектаров.

А сейчас на массивах ранней зя
би, где проросли сорняки, идет 
глубокая перепашка. Надежную 
основу для будущего урожая за

кладывают нынче механизаторы. 
Они на опыте убедились в пользе 
ранней выровненной зяби. В ны
нешнем году отряд Кухарева за
воевал первенство в соревновании 
с механизаторадга отряда тов. Ска- 
ридова. Основу этой победы куха- 
ревцы заложили в прошлую осень. 
Надоело ребятам плестись в хво
сте, ходить в отстающих. Вни-‘ 
мательно присмотрелись к ра
боте соседей и решили в 
1962 году их обогнать. Потру
дились осенью как следует. 
По совету и при активном участии 
агронома колхоза Михаила Лапте
ва подняли зябь почти под весь 
яровой клин, хорошо подготовили 
семена. И вот результат. Хотя 
условия нынешнего года были не 
очень благоприятными, хлеборобы 
получили высокий урожай. В сред
нем он составил по' 19,6 центнера 
с гектара. А пшеница с площади 
400 гектаров дала по 22,4 цент
нера с каждого гектара. С лучших 
участков намолачивали от 25 до 
32 центнеров с гектара.

Высокий урожай, завоеванный 
отрядом Василия Кухарева, дал 
возможность колхозу к  19 августа 
выполнить обязательства по про
даже хлеба государству, засыпать 
добротные семена, обеспечить вы
дачу зерна на трудодни колхозни
кам и засыпать фураж.

На уборке хлебов лучших ре
зультатов, добился старейший ком
байнер Филипп Егорович Архипов, 
который убрал за сезон 310 гекта
ров и намолотил 5.800 центнеров 
зерна. На счету молодого механи
затора коммуниста Алексея Ва
сильевича Горшкалева 233 
гектара —  он намолотил 4.156 
центнеров зерна. Дмитрий Степа
нович Бондарюк убрал 224 гекта

ра и намолотил 3.782 центнера 
зерна. Каждый тракторист отряда 
выработал за сезон по 550 гекта
ров мягкой пахоты в среднем, а 
лучшие из них, как А. Р. Зольков, 
—  по 670 гектаров.

...Нод порывами холодного осен
него ветра облетает с деревьев 
лист. А на полях отряда не умол
кает гул моторов. Отряд Василия 
Кухарева ведет перепашку ранней 
зяби.

Н. РАСПУТИН, 
наш внештатный корр.

Труженики леса Зырянского 
леспромхоза имеют рее возможно
сти ликвидировать отставание. 
Нужно в первую очередь улуч
шить организацию труда лесору
бов, навести строгий порядок в 
использовании машин и механиз
мов, широко развернуть в лесосе
ках соревнование в честь 45-й го
довщины Великого Октября. Ус
покоенность прежними успехаш!,, 
которой дали себя увлечь руково
дители предприятия, —  плохой 
попутчик, Е. КУДРЯВЦЕВ.

Навстречу выборам
в районные Советы

депутатов трудящихся
г. Томсна

Кандидаты 
встречаются 

с избирателями
Первая встреча избирателей 

со своими кандидатами в депу
таты в Ленинский районный Со
вет Е. А. Артемьевым, Г. Н. Го
реловой, В. М. Ноздриным и 
кандидатами в народные судьи 
г. Томска Ю. М. Сокольниковой, 
М. И. Щведом и Т. К. Любавц- 
ной состоялась 2 октября в агит
пункте при клубе гоемелькомби- 
ната.

Работники предприятия 
тт. Устюгова, Новиков, Трофи
мов и другие заверили своих 
кандидатов, что день предстоя
щих выборов они встретят хоро
шими трудовыми подарками Ро
дине.

В тот же день в агитпункте 
при красном уголке областного 
суда состоялась встреча избира
телей с кандидатами в депута
ты в Ленинский районный Со
вет В. Е. Чикиной, Ю. А. Мит
рофановой, М. М. Федоровой, 
А. И. Андреевым, Л. В. Гронт- 
КРвекой.

Для избирателей был показан 
кинофильм, дан концерт художе
ственной самодеятельности.

Вечером следующего дня 
оживленно было в клубе каран
дашной фабрики. Сюда на встре
чу со своими избирателями при
шли кандидаты в депутаты Г. К. 
Лазовская, М. П. Шишкин,
A. С. Дербилова, Т. П. Волкова,
B. Г. Земцев и В. Г. Фарапонов. 
Подобные встречи состоялись в 
этот день в клубе подшипнико
вого завода, красном уголке ва
гонного депо железнодорожной 
станции Томск-П.

С. ШКЛОВЦОВА.

Заходил
однаЯедЫ

агитатор.,,
Дом наш, расположенный по пере

улку Кононова, небольшой. В нем 
проживает немногим более двадцати 
избирателей. Кто они? Люди самых 
различных возрастов и профессий. 
Есть среди них несколько пенсионе
ров.

Все мы знаем, что 14 октября это
го года состоятся выборы в районные 
Советы депутатов трудящихся гор. 
Томска. Заходила к  нам в начале вто
рой половины сентября агитатор, про
вела запись избирателей и ушла. Не
давно была она, говорят, на квартире 
домкома, проеи.ча передать, чтобы все 
проверили себя в списках избирате
лей. Но разве только в этом заклю
чается работа агитатора?

Никто из нас не знает, за кого бу
дем голосовать. Не приглашают ,нас 
и на беседы, встречи с кандидатами 
в депутаты и Другие мероприятия в 
агитпункте.

О, МУСОХРАНОВА, Б. ЕРМОШЕ-
ВИЧ, жильцы дома J\T° 4 по пер.
Кононова гор. Томска. /

БРАТСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
Сессия советско-монгольской

комиссии по научно-техническому 
сотрудничеству

На днях в Москве в соответствии 
е соглашением о научно-техническом 
сотрудничестве между Союзом Совет
ских Социалистических Республик и 
Монгольской Народной Республикой 
состоялась вторая сессия советско- 
монгольской комиссии по научно- 
техническому сотрудничеству.

На сессии были рассмотрены ито
ги выполнения взаимных обяза
тельств, принятых на первой сессии 
комиссии, обсуждена программа по 
дальнейшему осуществлению научно- 
технического сотрудничества между 
обеими сторонами и подписан прото
кол, устанавливающий обмен научно- 
техническими достижениями и пере
довым производственным опытом на 
IV  квартал 1962 года и первое по
лугодие 1963 г.

В соответствии с решением второй 
сессии комиссии советские организа
ции передадут Монгольской Народной

Республике техническую документа
цию на строительство ряда промыш
ленных предприятий, жилых домов 
и объектов сельскохозяйственного, 
назначения, а также примут в СССР 
монгольских специалистов для озна
комления с передовым производствен
ным опытом и научно-техническими 
достижениями в различных отраслях 
народного хозяйства.

Сессия проходила в обстановке • 
дружбы и полного взаимопонимания 
и внесла значительный вклад в даль, 
нейшее расширение и укрепление на
учно-технического сотрудничества 
между СССР и МНР,

В период пребывания в СССР мон
гольская делегация посетила Армян
скую ССР, где ознакомилась с пред
приятиями электротехнической, лег
кой и пищевой промышленности, а 
также с достижениями в области 
сельского хозяйства.

Л
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БЫТЬ В ОТВЕТЕ ЗА ВЫПУСКНИКА
шизнь

Г "  С Т А Р Т -
1 Д А Н !
■ Пионеры шнол №№ 8, 12, 18 до-
■ казали, что каж д ы й  день в ш коле
■ м ож ет быть без двоек.
2 Пионеры д р уж и н ы  ш колы  Ng з !  
ш в день Всесою зного старта* сорев>
2 нования п и он ер ских  отрядов со-
■ брали столько  металлолома, что  
2 его хвати т  на четыре трактора .
■ 2 о ктября все пионеры  д руж и ны  
2 ш колы  № 9 выш ли в зону пионер-
■ ско го  действия. В ш колах №Ng 14 
216 каж д ы й  отряд нашел себе дело
■ по душе. В этот день они оформ- 2 ляли стенны е газеты , побывали в
■ гостях у  воспитанников  -детско- 2 го сада, провели репетиции худо-
■ жественной  самодеятельности, го- 
2тови ли  ш кол ьны е здания к  зиме
■ Юные ленинцы  ш колы -интерната  
2№  3 залож или ком сом ольскую  ал-
■ лею.
■ Соревнование п и он ер ских  от- 
2 рядов началось!

в  прошлом году мне, работнику 
районного отдела народного образо
вания, пришлось инспектировать Гу- 
севскую восьмилетнюю школу на

шего района. Проходя по коридору 
во время урока, я обратила внима
ние на шум в классе, где шел урок 
физики. Ученики громко разговари
вали, смеялись, а учитель ничего не 
мог с ними сделать.

Кто ведет урок? “  спросила я 
у проходившего мимо учителя.

—  Практикантка пединститута,—  
ответил он.

Урок, действительно, вела студент, 
ка пятого курса физико-математиче
ского факультета пединститута.

Мы искренне хотели помочь, моло
дой девушке и вместе с директором 
школы несколько дней провели на 
ее р о ка х . Однако убедились, что по-, 
мочь будущему педагогу трудно. Не 
потому, что практикантка не знала 
преподаваемого ею предмета. Она не 
умела передать свои знания детям: 
сухо, бесстрастно излагала учебник, 
не интересуясь, понимают ее ученики 
«ли нет. Бо.тьше того, она стреми
лась лишь «отвести» положенные

часы, не хотела прислушиваться к 
С01ветам опытных преподавателей, не 
посещала их уроки, не читала книг 
по методике.

Классные часы, которые приходи
лось ей вести, она проводила при
мерно так, как пионервожатая в ки 
нокартине «Друг мой, Колька». 
Естественно, что дети ее не слуша
ли, а она не искала к  ним подхода,

—  Как же вы думаете дальше ра
ботать, ведь вы через полгода. ста
нете учителем? —  спросила я Мар
гариту.

—  Я не собираюсь быть учителем, 
—  высокомерно отрезала она. —‘ Не
навижу детей.

—  А зачем же вы поступили в пе
дагогический?

—  Чтобы знать физику, —  отве
тила практикантка. —  Я пойду на 
завод. В сто раз лучше работать на 
электронных- машинах, чем возиться 
с детьми.

Будь этот случай исключением, не 
стоило бы, может, и вспоминать об 
этом. К сожалению, среди выпускни
ков Томского педагогического инсти. 
тута немало таких, которые не име-

По непроторенному пути
Вот уже второй год К'аргасокская 

средняя школа работает, по режиму, 
продленного дня. Сейчас многие 
трудности позади, умолкло большин
ство скептиков. А начиналось это 
так.

Размышляя над причинами слабой 
успеваемости и плохой воспитанно 
сти некоторых детей, педагогический 
коллектив школы пришел к  выводу, 
.что многое зависит от того, чем за
няты и как проводят время дети пос
ле школы. Ведь многие, придя до
мой в 1 час дня, до вечера предо
ставлены самим себе , (родители их 
трудятся в это время на производ
стве). Отсюда несистематическая ра
бота над домашними заданиями, а 
иногда и плохое влияние улицы.

Учителя поняли, что группы про
дленного дня —  это только первый 
шаг: нужно думать о шкоде ,с про- 

. длевным днем. Ведь в группах про
дленного дня собраны дети из раз
ных классов, различны их интересы. 
На уроках эти дети находятся в од
них коллективах, после уроков —< в 
других. Все это окончательно приве
ло нас к  решению создать школу с 
продленным днем.

Первоочередным делом было изыс
кание возможности для перехода на 
односменные занятия. Кроме класс
ных комнат, школа имела кабинеты 
физики, химии, биологии, домовод
ства, машиноведения, электрорадио
техники, столярные и слесарные ма
стерские, физкультурный зал.

А что если перевести занятия в 
5 — 10 классах на кабинетную систе
му? Шко.та как бы получит 9 класс
ных комнат! Мы решили оборудовать 
в них кабинеты математики, русского 
языка и литературы, немецкого язы
ка, географии, истории, пения и т. д. 
В здании бывшего общежития учи
телей мы разместили 4 классные 
комнаты для начальной школы.

Много спорили, кто лее должен ру
ководить выполнением домашних за
даний учащихся: воспитатель или сам 
учитель? И решили, что это должен 
делать учитель в специально отве
денное время. Ведь учитель хорошо 
владеет предметом, знает -свой класс, 
может использовать это время для 
индивидуальной работы с учащими
ся, имеющими пробелы в знаниях. 
На выполнение таких заданий мы 
опланирова.чи 10— 11 уроков для 
"аждого класса в неделю. Сразу воз

ник вопрос: а нужны ли при такой 
системе воспитатели? 544-я школа 
гор. Москвы от них отказалась. Мы 
же посчитали необходимым в началь
ных классах иметь воспитателей: там 
уровень организованности нилге, чем

в старших классах. Воспитательная 
же работа в 5— 8 классах может 
проходить под руководством классно
го руководителя. При этом средства, 
которые нужны были бы для оплаты 
труда воспитателей, можно исполь
зовать для оплаты работы специали
стов по эстетическому, физическому 
воспитанию.

Открытое партийное собрание одо-i* 
брило план перехода школы на ре- 
лсим продленного дня. Учителя внес
ли много ценных предложений, кото
рые были учтены.

Решили мы открыть свою столо
вую. Картофель и овощи школьники 
выращивают сами. На отходах кухни 
можно содержать небольшую сви

ноферму. (Сейчас, например, мы со
держим 16 голов свиней). Это удеше
вит питание.

Весь прошлый учебный год школа 
занималась по режиму продленного 
дня. Каковы же итоги года?

Успеваемость по школе с продлен- 
ньш днем составила 95 процентов 
(выше, уем в предыдущие годы). 
186 из 503 .учеников 1— 7 классов 
получили повышенные оценки за год.

Большинство классов хорошо спра
вилось 'с контрольными работами, ко
торые предлагались институтом усо
вершенствования учителей.

Всем нам казалось, что кабинет
ная система” внесет много сутолоки 
при переходах детей из кабинета в 
кабинет. Но после первых 4— 5 дней 
ребята привыкли к  этим переходам, 
запомнили расположение кабинетов, 
и учителям стало удобнее работать. 
В кабинете немецкого языка зазву
чал магнитофон, больше стало на
глядных пособий на уроках русского 
языка и математики.

Как же мы организовали релшм 
дня? До обеда во всех классах про
ходило 4 урока, с половины первого 
до ^половины третьего был обеден
ный перерыв, затем— снова занятия, 
внеклассные мероприятия, работа 
кружков. (В субботу занятия прохо
дили только до обеда). Учащиеся 
1— 4 классов уходили из школы в 5 
часов, 5— 7 классов —  в 6 часов. 
Таким образом, дети дома отдыхали, 
могли почитать, помочь родителям.

..Работа в школе продленного дня 
потребовала особого внимания учите
лей к  индивидуальной работе с уча
щимися.

Менее способный ученик тратит 
обычно больше времени на усвоение 
материала, чем способный. А чтобы 
они имели одинаковые знания, нуж- 
но научить ребят самостоятельно ра
ботать с учебниками, быстро улавли

вать главное. Учителю приходилось 
немало подумать над этим.

Встал вопрос о более плодотвор
ной работе на уроке, о том, чтобы 
больше опираться на активность уча. 
щихся, добиваться усвоения ими ма
териала на уроке.

Первые же дни работы по-новому 
показали, что система воспитатель
ной работы в школе должна быть то
же новой. В начальных классах мы 
ввели новый предмет— ритмику и 
танцы. Было организовано очень мно
го кружков: радиотехнический, авиа
модельный, киномехаников, столяр
ный, кройки и шитья, химический, 
танцевальный, хоровой, географиче
ский, литературный, драматический, 
создан кукольный театр, организова
на работа спортивных секций.

Педагогический совет обсудил ито. 
ги первого года работы школы е про
дленным днем, внес кое-что новое.

Уроки ритмики и танцев введены 
теперь с 1-го по 8-й класс. В третьих 
и четвертых классах изучается не
мецкий язык по два раза в неделю 
(дети знакомятся пока только с раз
говорной речью).

В школе после обеда будут регу
лярно работать читальный зал, ком
ната игр.

Но в работе педагогического кол
лектива есть целый ряд трудно
стей. Чувствуется недо'статок поме
щений, хотя в этом ’году нами была 
сделана пристройка к  школе. Каби
нетная система хороша, конечно, для 
9— 11 классов, но из-за недостатка 
классных комнат мы и в. этом году 

вынулсдены применять кабинетную 
систему и для учащихся 5— 8 клас
сов. Мало. помещение школьной сто-, 
ловой. Не организован дневной сон 
учеников 1— 2 классов, а это один из 
существенных недостатков. Не 
хватает учителей, многие учителя- 
предметники перегружены.

Очень много предстоит поработать 
коллективу над совершенствованием 
методов преподавания. Связь шко.чы 
с общественностью и родителями то
же пока еще слаба.

Многое зависит не от нас, и мы 
надеемся, что нам помогут обществен, 
ные организации. А многое мы можем 
сделать сами. Над этим и работает 
сейчас педагогический коллектив 
школы. Думается, что мы на правиль
ном пути.

Г. ПСАХЬЕ,
директор Каргасокской средней
ШКОЛЫь

ют ни призвания к  трудной учи
тельской деятельности, ни педагоги
ческих наклонностей.

Спрашивается, как же приемные 
комиссии отбирают будущих педаго
гов?

Известно, что труд педагога ^  
особый. Заниматься воспитанием де
тей по-настоящему может лишь тот, 
кто имеет к  этому склонность, при
звание.

Поэтому отбор будущих студентов 
работники пединститута должны ве
сти, в течение учебного года в шко
лах (собственно, это давно извест
но). Однако мы не чувствуем стрем
ления института к  такому отбору. 
Видимо, главным критерием для за
числения в педагогический институт 
остается необходимое количество бал
лов.

Неужели за все годы учебы в ин
ституте никто не видел пренебреже
ния этой студентки к  будущей про
фессии? Не правильнее ли было бы 
посоветовать человеку сменить вУЗ и 
учиться там, куда больше влечет 
сердце? Это было бы, цо крайней 
мере, по-государственному. А то по- 
лучи:}рсь, что диплом выдан, а нет 
ни педагога, ни инженера.

Нам думается, что общественным 
организациям института нужно по
думать об этом.

И не только об этом. Нередко к  
нам приезжают самовлюбленные эго
исты, очень хорошо знающие свои 
права, но не признающие за собой 
никаких обязанностей. Большинство

таких молодых учителей начинает 
разговор с вступления: «Я-молодой 
специалист, и вы обязаны...». Даль
ше идет длинный перечень законов, 
льгот и требований. И почти ни один 
из молодых педагогов не напомнит, 
что он обязан, по крайней мере, три 
года хорошо поработать там, куда по
лучил направление.

Начинаются капризы, жалобы, 
смысл которых один: увольте меня, 
я хочу уехать-в город.

В этом году к  нам на практику 
был направлен студент 5-го курса 
факультета иностранных языков пед
института Владимир Филиппи.

—  Дайте мне точку поближе, 
заявил он в районо.

Его оставили в Шегарке. Но про
работав 10 дней, он привез из Том
ска справку, что у него... гастрит.

Я болен и не могу питаться в 
здешней столовой.

С Филиппи беседовали по душам, 
но он совсем перестал являться на 
уроки, больше времени проводил в 
районо и облоно. Наконец, директор 
школы тов, Костык возмутился:

^  Пусть едет, все равно от него 
нст пользы. Сидит на чемоданах ^  
какой это работник.

Вот из-за таких-то и школы стра
дают. В этом году не явился в Гын- 
газовскую восьмилетнюю школу пре
подаватель физического воспитания

Сергей Михайлович Кореньков, окон
чивший пединститут. Не приехала в 
Анастасьевскую восьмилетнюю школу 
выпускница этого года агробиолог 
Вера Васильевна Махнева. Уехала из 
Баткатской школы, не доработав по
ложенного срока, завуч и преподава
тель русского языка и литературы 
Алиса Толмачева, воспитанница ис
торико-филологического факультета 
Томского университета. Летом она 
прислала заявление с просьбой осво
бодить ее —  она «не сработалась» с 
директором. Руководство районо 
предложило ей вакантное место за
вуча и преподавателя русского язы
ка и литературы в школе поселка 
«Победа». Толмачева не согласилась 
работать и в этом поселке.

И не болит у этих педагогов серд
це, что классы остались без учите
лей.

И еще один вопрос хотелось бы 
поднять.

Мне, безусловно, трудно судить, 
что дает и чего же дает институт бу
дущим специалистам: я не знакома 
близко с программой, планами, орга
низацией практики студентов.

Однако нетрудно видеть, чего не 
умеют и не знают выпускники. Мо
жет быть, виноваты в этом они са
ми —  не спорю. Но настала пора, 
когда институт должен нести ответ
ственность за работу своих питом
цев, анализировать недостатки в их 
работе с тем, чтобы вносить соответ- 
ствущщие изменения в учебный про
цесс, повышать требовательность к

студентам, добиваться высоко
го качества знаний.

Кто виноват, например, в 
том, что многие молодые педаг 
ГОГИ плохо владеют методи
кой, не вооружены уме

нием воспитывать детей? Они не 
могут организовать пионеров на ин
тересные дела, подготовить и прове
сти классное собрание.

Они понимают, какие моральные 
качества должны воспитывать у  сво
их учеников, но, понимая свои зада, 
чи, не знают, как их решить, теря
ются при первых трудностях, при 
встрече с «тяжелыми» детьми.

Ни в одной работе нет столько 
многообразия, трудностей, как в ра
боте преподавателя,

Учитель должен быть хорошим 
психологом, отлично понимать ребен
ка. Вот этим-то уменьем «заглянуть»: 
в душу ребенка пока еще молодые 
учителя не обладают.

А они должны обладать! Должны 
потому, что на их плечи ложится 
обучение и воспитание будущих 
строителей коммунизма. Коллекти. 
вам вузов нужно серьезно задумать, 
ся над этим.

А. АНТОНОВА, 
и, 0 . заведующего Шэгарсиим 
районным отделом народного 
образования.
о т  РЕДАКЦИИ: Антонина Ива

новна Антонова поднимает в своей 
статье очень важный и волнующий 
не только работников народного 
образования вопрос. Редакция 
просит читателей поделиться на 
страницах газеты своими мыслями 
о воспитании и качестве подгоюв- 
ци молодых специалистов, об от
ветственности учебных заведений 
за работу своих выпускников.

И . Д У Т  У Р О К И . . .

Т ОНЕНЬКИЙ, чуть дребезжащий 
голосок звонка разлился по ко

ридорам, затем выбежал на школь
ный двор, заскочил на спортивную 
площадку и, словно ветер, разогнал 
оттуда футболистов и болельщиков. 
После этого он завернул за угол 
школьного здания и, убедившись, 
что детей на улице больше нет, 
умолк.

И в это время Роза Степановна ти
хим, почти вкрадчивым голосом ска
зала:

—  А теперь посмотрим, какой ряд 
сядет тише, —  она чуть приподняла 
голову и задержала руку около пер
вого ряда. Девочки и мальчики ти
хонечко приоткрыли крышки своих 
парт и не сели —  так нельзя ска
зать, а бесшумно коснулись сидений.

—  Очень хорошо. Молодцы, —  в 
голосе учительницы самая серьезная 
похвала. —  А второй и третий ряд 
как сядут?

Роза Степановна полна внимания, 
ее глаза устремлены на детей, голо
ва чуть наклонилась, будто учитель
ница пытается . уловить чуть замет
ные шорохи. Однако старания школь
ников еще бо,пьшие. В классе по- 
прежнему ни звука.

—  Бее хорошо сели. А теперь при
готовились к  устному счету.

Тридцать семь пар локоточков 
встали на парты, и руки детей лег
ли одна на другую. Прошло всего 
15— 20 секунд, а у школьников 
уже самая «рабочая форма», несмот
ря на то, что они за день и набега
лись как следует и устали. 3 «а» 
класс 45-й школы г. Томска, который 
ведет Роза Степановна Коз,чова, за
нимается в третью смену. ,

—  Кто хорошо считает, тот ра
ботает молча. Начали. По два взять 
шесть раз, разделить на четыре рав
ные части, полученное число увели
чить в десять раз, уменьшить в пять 
раз и отнять пять.

Кажется, что последний звук еще

Имени М. В. Октябрьской

Вечно будет ш ить в сердцах то
мичей светлый образ м уж ествен
ной советской ж ен щ и ны  Марии  
Васильевны О ктябрьской . Ее м уж  
пал смертью  героя в боях за Ни- 
эв_в годы Великой Отечественной  
З О И Н Ы .  Мария Васильевна, продав  
асе вещи, внесла в банк 50 ты сяч  
рублей для постройки  танка  «Бое
вая подруга». Она прош ла кур с  
обучения в танковом  училищ е й 
оаладела профессией танкиста .

Свой боевой путь М. В. О ктябрь
ская начала на К урской  дуге. С 
боями э ки п а ж  тан ка  прошел от

К урска  до Германии. Под Кениге- 
бвргом она была смертельно ране
на. М. В. О ктябрьской  было пр и 
своено звание Героя Советского  
Союза.

Память о героине свято хранят  
ее зем ляки . Имя М. В. О ктябрь
ской  присвоено пионерской  Д |з у -  
ж и н е  24 средней ш колы  г. Томска.

Вступая в пи онер скую  двухлет
к у , ребята реш или на заработан
ные своими силами деньги  воз
д вигн уть  па м ятни к верной дочери  
советского народа. Они собирали и 
сдавали металлолом) работали

на совхозны х полях и в заводских  
цехах... За два года ребята собра
ли 2.500 рублей. На эти деньги они  
заказали пам ятник.

И вот 2 октября — торж ествен
ная линейка во дворе ш колы. 
Медленно спадает окуты вавш ее  
пам ятник полотно. Взорам ю ны х  
томичей предстала в боевом сна
ряжении танкист?  М. В. Онтябрь- 
ендп. Ш ко л ь н и ки  возлагаю т к  па
м ятн ику  цветы.

На снимир: откры тие  пам ятника.
Фото К) Багаевой)

не дошел до задней парты, а уже 
лее рук.

—  Скажи, —  учительница пред
лагает школьнику.

—  Один,. —  раздается бойкий от
вет.

—  А у тебя? Роза Степановна 
сейчас, словно опытный дирижер, 
включает в работу все новых и новых 
учеников: темп все нарастает.

—  Один, один, один, —  слышит 
учительница.

—  Хорошо. Опустите руки. У ко
го другой ответ?

Молчание.
i— Все решили правильно. Другой 

пример.
За другим примером Роза Степа

новна дает третий, за ним четвер
тый. Все работают: и непоседа Саша, 
и деловитый Женя, и спокойная На
таша —  все 37.

—  Раскрыли тетради и взяли руч
ки.

Ученики сделали всего два движе
ния: все roToiBo, все лежит на парте#

—  Вена и Юра пойдут к  доске и 
будут решать пример, а все пишут в 
тетрадях.

Следует многоступенчатый пример, 
включающий четыре арифметических 
действия. Пока дети старательно 
выводят на доске нехитрще «вось
мерки» и «тридцатки». Роза Степа
новна проверяет, как пишет Наташа, 
поправляет руку Юры, что-то совету
ет Гале, разрешает выйти из класса 
Алику (зуб выпал —  такое нередко 
бывает, когда ученику всего 9 лет). 
Учительнице уже многое стало из
вестно: она видит, кто не повторил 
таблицу умножения, кто не отработал 
при письме цифры.

На доске появляется плакат —  
опять новый! «Каждый урок и все 
новый», —  удивленно смотрят дети.

—  Этот плакат подготовил нам Та
нин папа, —  говорит Роза Степанов
на., —  Посмотритё, как он хорошо 
его выполнил. Мы будем решать за
дачи по этому плакату.

Указка заскользила по плакату. 
Она показала, что велосипедист про
ехал 60 километров, а скорость дви
жения его. была 15 километров в час. 
Сколько часов было потрачено в 
пути?

Все думают, все работают, объяс
няют, что «нам известно», что нужно 
найти и как это сделать.

А вот против пешехода другие 
цифры —  скорость и время. Каков 
же пройденный им путь? Ребята ду
мают, считают, а некоторые сналета 
поднимают руки: для них это —  лег
кая задача.

Роза Степановна предлагает цм ре
шить две последующие (для трени
ровки), а затем, чтоб ни один школь
ник не выключился из ритма, пред
лагает два столбика примеров.

Проведем комментированное ре
шение примеров. —  В воздух взмет
нулись десятки рук: дети очень лю
бят комментировать.

—  А теперь поиграем в «молчан
ку». На доске написаны примеры, все 
решают молча. А один из вас решает 
на доске.

Роза Степановна за!(етила, что уже 
решены два примера, а ()аша не под
нимает руки.

—  Напиши, Саща, —  Роза Сте
пановна л:дет. —  Правильно. Нужно

поднимать руку, а то я 
буду думать, что ты не 
работаешь.

Научить всех до одно
го работать, трудиться 
все 45 минут —  это не 
так просто. Но, оказы
вается, вполне возможно. 
И для этого совеем не 
нужно, как считают не
которые учителя, подби
рать особо детей в класс.

Нескромного она приостановит, 
тихого поддержит,, обидчивого при
ласкает, забияку не выпустит цз по« 
ля зрения. К каждому из них учи
тельница питает, в полном смыс
ле этого слова, «макаренковское ува
жение».

...А темп работы все нарастает. 
Быстрый темп возможен лишь в 
классе, где заложен прочный фунда
мент знаний, где выработана дис
циплина, активность школьников, ис
полнительность, где дети любят труд.

Домашнее задание разобрано в 
классе, и все вопросы выясцецщ, а 
до звонка еще три минуты. И класс 
играет. Игра —  «Кто быстрей». По
бедит в ней самый терпеливый, на
стойчивый и внимательный.

’ —  40 разделить на 8, умножить 
на 2, разделить на 5, прибавить два, 
отнять 4. .

Любого,, можно спрашивать, все 
подняли руки. Но Роза Степановна 
просит ответить тех, кто сегодня от
вечал меньше других.

—̂  Сегодня очень хорошо работали 
Галя Конных, Женя Чердынцев, Витя 
Портнягин —  быстро решали задачи, 
были активны на уроке, не еделали 
ни одной ошибки в тетрадях. Они по
лучили «5». А вот Сережа Федорук 
допустил одно исправление, он полу- 
чил «4». Саша Чепраерв не повто
рил таблицу умножения. Но я ему се
годня «2» не поставлю, а завтра 
обязательно проверю, как он повто
рит.

Саша смущен. Ему, конечно, труд
но. Он долго не ходил в школу —  

болел, занимался дома. Помогала Ро
за Степановна, ребята, члены роди
тельского комитета. Октябрята рас
сказывали ему о жизни звездочки, о 
дружбе с шестым классом (бывший 
класс Розы Степановны), об экскур
сиях, походах в лес. Не оставили ре
бята Сашу на полпути. Он хорошо 
закончил 2-й класс и нынче вместе 
со всеми в третьем «а».

Каждый школьник зцает, что он 
получил за работу. Роза Степановна 
никого не оставляет на дополнитель
ные занятия: ребята все успевают 
сделать за 45 минут урока. Никогда 
она не просит ученика дать дневник, 
чтобы сделать там запись для родите
лей. Все у  нее построено на самых 
добрых отношениях, когда учитель 
уважает учеников и верит в них и 
когда ученики слово учителя счита
ют законом.

Прошел один урок. Один? А разве 
это не был еще и урок трудолюбия, 
дисциплинированности, собранности, 
активности? Разве тут дети занима- 

.лись одной арифметикой?..
*«*

В АДИК то и дело смотрел на ча
сы. Ему казалось, что стрелки 

ползут, ка к  черепахи. Он и задание 
давно выполнил, и руки два раза вы
мыл, и перо провери.т, а до трех ча

сов еще так далеко. И почему только 
их класс учится в третью смену?

Сегодня первым —  урок чистопи
сания. Для других это обычный урок, 
а для пего нет. Он будет писать се
годня в особой тетради, которая дает
ся тем, кто за чистописание получил 
пять раз подряд звездочку. Правда, 
многие ребята уже во втором классе 
писали в этой тетради, а Вадик еще 
ни разу. Он и в школу-то эту при
шел в середине второго года учебы и 
сомневался в том, что научится пи
сать правильно и красиво. Станет ему 
Роза Степановна говорить: «Поста
райся еще отработать букву «ы». А 
он махнет рукой: «Зря вы. Роза Сте
пановна, со мной возитесь. Это беспо
лезно, я уже полтора года так пи
шу».

Роза Степановна удивится таким

словам:. «Что ты, Вадик, посмотри, 
как хорошо получается! Ты старай
ся»,

0  он старался. И вот уже пять раз 
Роза Степановна вручала ему тетрадь 
с красной звездочкой.

...Мальчик стоял около ленинской 
комнаты, где занимается его класс 
(и а с с  Розы Степановны все время 
занимается в ленинской комнате как 
один ИЗ лучших) и ждал звонка. На 
парте сквози кальку сияла красная 
звездочка, Вддику казалось, что ма
ленький Ленин смотрит на него с 
портрета и тоже радуется вместе с 
ним.

...Он не сделал ни одного исправ
ления, ни одной ошибки, и в конце 
урока Роза Степановна ему постави
ла самую' красивую оценку —  «5».

^  Ну, вот видишь, а ты не верил, 
—  улыбнулась Роза Степановна. —  
Захочешь; и всего добьешься;’ " ''

V

ЕЙ было стыдно смотреть на 
учительницу, к  которой она при

шла на урок, и жалко детей. Длин
ный нудный опрос унес треть време
ни. Пока Отвечали четверо, остальные 
зевали, возились в партах, оглядыва
лись на Розу Степановну.

«И как можно только мириться с 
такой формой урока?»— думала она.

Учительница пыталась сосредото
чить внимание школьников. Но пока 
организовывала одних, отвлекались 
другие, а минуты, драгоценные ми- 
нутщ убегали.

Началось объяснение нового матсг 
риала. Некоторые ученики не поняли 
его.ч Но учительница сказала: «Вы
учите дома».

Роза Степановна в недоумении: 
как же 'МОЖНО давать задание на дом, 
если .материал не усвоен? Ученик все 
равно не сможет выполнить его и 
получит двойку.

Ей вспомнились чьи-то слова: 
«Как не прорастает зерно, упавшее в 
сухую почву, так и рассказ педагога, 
не подготовленный предшествующей 
работой, не оставляет следа в созна
нии учеников». Вот она, причина 
неуспеваемости детей.

Роза Степановна делает пометки в 
блокноте. Обо всем надо поговорить 
с педагогом, с руководителями шко« 
лы,' поделиться своим опытом.

*

Л ОМА все спят. Сережка, самый 
маленький, раскинул ручонки в 

стороны, Сашок спит спокойно, Ва- 
леркат«космонавт» улыбается во 
сне чему-то.

А Роза Степановна не спит. Сего
дня днем ей сказали, что оца'поедет 
в Красноярск на педагогические чте
ния и будет выступать перед учите
лями Сибири с докладом.

Методист говорит: расскажите, как 
добиваетесь, что у вас 10 лет (в этой 
школе она работает 10 лет) нет вто
рогодников, что вы закладываете уче
никам хорошую основу знаний, что в 
вашем классе работает школа передо
вого опыта, что тетради учащихся 
одни из лучших... Но как обо всем 
этом рассказать?

10 лет нет второгодников... Да, ее 
ученики хорошо учатся в средней 
школе, они Все успешно переходят из 
класса в класс и, как говорят учите
ля-предметники, с ними легко рабо
тать. Все, кроме одного, которого не 
допустили до экзаменов в 10 классе. 
Словно тяжелый камень лежит с тех 
пор на сердце у  Розы Степановны. 
«Где же я не досмотрела, где не за
метила, не поддержала!? Пусть он 
шесть лет не учился у  меня, но я же 
его первая учительница...».

Она берет листочек, набрасывает 
план выступления в Красноярске. А 
затем пододвигает поближе красные 
чернила и раскрывает тетрадш своих 
ученигов. Завтра снова уроки...

"  '  Е. НИКОЛАЕВА.
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Полны
решимости идти 
по на1меченному 

пути
Заявление премьер- 

министра Йеменской 
Арабской Республики

КАИР, 3 сжтября. (ТАСС). 
Радио Саны сообщает, что вчера 
глава правительства Йеменской 
Арабской Республики Абдалла 
ас-Саляль пригласил к себе 
представителей дипломатическо- 
Г.0 корпуса в Йемене и сделал 
им заявление о «целях йемен
ской революции»,

«Эта революция, — заявил 
он, — была совершена во имя 
того, чтобы покончить в нашей 
стране с унижением, рабством, 
бедностью и болезнями, а также 
создать социальную систему, 
благами которой могли бы поль
зоваться все слои населения. 
Вы знаете, что до этого в Йеме
не не было никаких проектов 
развития страны. Бывшие пра
вители преследовали лишь свои 
корыстные цели.

Наша революция, подчеркнул 
Абдалла . ас-Саляль, не была 
переворотом, совершенным во 
имя осуществления целей одно
го или нескольких лиц. Револю
ция охватила весь Йемен, и мы 
полны решимости идти дальше 
по этому пути, чего бы это нам 
ни стоило. Мы намерены разви
вать нашу экономику и дать об
разование всему нашему наро
ду. В области внешней политики 
мы будем сотрудничать со все
ми странами, уважающими на
шу независимость, а также ре
шительно выступать против лю
бого иностранного вмешатель
ства в наши внутренние дела».

На XVII сессии Генеральной
Ассамблеи ООННЬЮ-ЙОРК, 3 октября. (ТАСС). 

Сегодня на утреннем пленарном за
седании Генеральной Ассамблеи 
ООН в общей политической дискус
сии выступили представители Ма
лайской Федерации, Ливии, Каме
руна и Марокко. Глава малайской 
делегации Исмаил Вин Дато Абдул 
Рахман выступил как усердный ад
вокат западных держав. Он расхва
ливал «операцию ООН» в Конго и 
ратовал за то, чтобы все страны 
оплачивали расходы по этой «опе
рации». Национально-освободитель
ные движения в Азии он изображал 
как результат некоей «подрывной 
деятельности».

Представитель Ливии Мухиддин 
аль-фикини выразил удовлетворе
ние по поводу предстоящего прие
ма Алжира в ООН. Он пожелал ус
пехов алжирскому народу в мирном 
строительстве и сказал, что ООН 
должна оказать помощь тем наро
дам, которые еще борются за свое 
национальное освобождение. Деле
гат Ливии осудил террористические 
методы португальских властей в

Анголе, резко критиковал расист
ские действия правительства Юж
но-Африканского Союза,

Говоря о том, какое огромное 
значение для всех народов мира 
имело бы переключение на мирные 
нужды средств, расходуемых в на
стоящее время на вооружение, Му
хиддин аль-Фйкини подчеркнул 
важность инициативы Советского 
Союза, внесшего в повестку дня 
нынешней сессии вопрос об «Эко
номической программе разоруже
ния». Мы должны искренне позд
равить советскую делегацию с этим 
мудрым предложением, ' сказал 
он.

Министр иностранных дел Каме
руна Жан Бетайене призвал вели
кие державы приложить энергич
ные усилия для достижения все
общего и полного разоружения. 
Первым шагом в этом направлении, 
заявил он, должно явиться согла-

Опасные призывы
НЬЮ-ЙОРК, 3 октября. (ТАСС). 

Соединенные Штаты продолжают 
оказывать нажим на страны Латин
ской Америки, чтобы заставить их 
быть соучастницами США в усиле
нии вмешательства во внутренние 
дела Кубы и организации блокады 
Кубы.

Президент США Кеннеди, высту
пил вчера перед участниками ва
шингтонского «неофициального со
вещания» министров иностранных 
дел стран— членов организации 
американских государств (ОАГ) с 
призывом блокировать «распро-

Съезд кубинских женщин
ГАВАНА, 3 октября. (ТАСС). С 27 сентября по 1 октября в 

Гаване проходил первый национальный съезд Федерации ку
бинских женщин, в работе которого приняли участие свыше 
4  тысяч делегаток от всех провинций страны. На съезде при
сутствовали делегации женщин Советского Союза, Китая, ГДР, 
Румынии, Чили, Аргентины и других стран.

Съезд обсудил итоги деятельности федерации за два года и 
принял программу действий на ближайшее время, а также ут
вердил устав федерации.

На съезде с большой речью выступил премьер-министр рево
люционного правительства Кубы Фидель Кастро. Он указал на 
огромное значение съезда для развития и укрепления женских 
организаций Кубы.

Фидель Кастро отметил, что ес.пи в капиталистическом мире 
по отношению к женщинам применяются дискриминационные 
меры, то для кубинских женпщн революция открыла широкую 
дорогу. Наша страна, сказал он, богата природными ресурсами 
н она нуждается в участии женщин в производстве.

Остановившись на агрессивных планах империалистов в отно
шении Кубы, Фидель-Кастро подчеркнул, что кубинский народ 
не боится угроз. Мы хотим жить в мире, сказал он. Поэтому все 
меры революционного правительства направлены на обеспече
ние мира. В условиях мира мы сможем трудиться и созидать.

Нити ведут в СШЯ
КАИР, 3 октября. Корреспон

дент ТАСС С. Соловьев передает;
Вчера утром в Осуане призем

лился транспортный самолет 
«С-123» военно-воздушных сил 
Саудовской Аравии. Его привели в 

. ОАР три летчика, бежавшие из 
Саудовской Аравии. На самолете 
находилось 5 тонн оружия и бое
припасов, полученных с базы Дах- 
ран. Летчики должны были доста
вить это оружие, а также несколь
ко слитков золота в город Награн, 
на северную границу новой йемен
ской Арабской Республики. Все 
это предназначалось для борьбы с 
революцией в Йемене.

странение коммунизма» с Кубы и 
принять меры, которые в конечном 
счете привели бы к «освобождению 
кубинского народа».

На вчерашнем заседании «неофи
циального совещания» выступил 
также государственный секретарь 
США Раск, который «представил 
на рассмотрение» участников сове
щания ряд конкретных мер против 
Кубинской Республики.

По сообщениям информационных 
агентств, Раск потребовал от участ
ников совещания согласия на та
кие меры, как усиление «изоля
ции» Кубы и поддержка «свободо
любивых кубинцев» (т. е. предате
лей кубинского народа), «где бы 
они ни находились».

шение о прекращении всех ядерных 
испытаний.

Глава делегации Марокко Ахмед 
Валафредж заявил, что его прави
тельство стоит на позициях нейтра
литета и считает главным принци
пом международных отношений 
невмешательство одних стран во 
внутренние дела других.

А. Валафредж говорил об уси
лиях Марокко по подъему экономи
ки страны. В этой связи он под
черкнул большое значение, которое 
имело бы проведение международ-_( 
ной торговой конференции.

На дневном , пленарном заседа
нии продолжалась общеполитиче
ская дискуссия.

ЗАПУСК АМЕРИКАНСКОГО 
КОСМОНАВТА

НЬЮ-ЙОРК, 3 октября. (ТАСС). 
Соединенные Штаты произвели се
годня со своего ракетного полиго 
на, на мысе Канаверал запуск на 
орбиту капсулы «Сигма-7» с кос
монавтом Уолтером Ширра. За
пуск произведен в 15 часов 15 ми
нут по московскому времени.

Американский кос.монавт Уолтер 
Ширра приземлился в Тихом океа
не в О часов 28 минут по москов
скому времени после шести витков 
по орбите вокруг Земли.

Космический корабль «Сигма-7» 
опустился на воду в 450 километ
рах от острова Мидуэй, примерно 
в 9 км от ав.ианосца «Кирсардж» 
— одного из судов, предназначен
ных для поисков У. Ширры в океа
не. По сообщениям информацион
ных агентств с мыса Канаверал, в 
1 час 10 мин. (по московскому вре 
мен-и) корабль, в котором находил
ся космонавт, был выловлен и под
нят на борт авианосца.

СНОВА
на родной сцене

го народного хора Нина 
Панова. Вот почему в 
обеденный перерыв рабо
чие разместились даже 
на сцене.

Волнуются все. «Ка
кая она стала? —  с не
терпением говорит инже
нер-экономист Екатерина 
Петровна Вьюгова. —  
Мы с ней вместе участ
вовали в самодеятельно
сти. Что будет петь?»

Концерт начался. Соб
ственно, это был отчет 
группы хора, обслужи
вавшей северные районы

что хочет петь в хоре. Потом на
чалась работа— постоянная, порой 
утомительная. Вскоре Нина стала 
солисткой.

А может быть, руководитель 
хора вспомнила, как она волнова
лась, когда с Ниной ездила в 
Омск, где проходило прослушива
ние самодеятельных' певцов, при
нимавших участие в конкурсе...

На сцене поет артистка Нина 
Панова. В этом, несомненно, есть 
доля труда Е. А. Бабицкой.

О много'М может рассказать 
своим друзьям Нина. И о поездках

В этот день красный уголок 
электролампового завода будто 
стал еще меньше. Он никак не 
мог вместить всех пришедших на - 
концерт заводского народного хо
ра. И вовсе не потому, что его 
выступления не так часты. Нет. 
Уже добрый десяток лет талантли
вый коллектив пользуется лю
бовью рабочих. Всегда на его кон
цертах не бывает недостатка в 
зрителях.

Но этот концерт был особен
ным. В нем принимала участие 
бывшая воспитанница, теперь —  
артистка Омского государственно.

О т в е ч а е м  н а  в о п р о с ы  читателей

Газеты сообщают, что как само
лет, так и оружие и боеприпасы 
находившиеся на нем, -— а.мерикан- 
ского производства. Они были пре- 
доста1Влены Саудовской Аравии по 
плану американской военной помо
щи.

Саудовским летчикам была 
устроена в, ОАР торжественная 
встреча. С приветствием к ним об
ратился министр культуры и на
ционального руко'водства Абдель 
Кадерхатем. Власти ОАР предоста
вили летчикам политическое убе
жище. Президент Насер назначил 
их фидерами ВВС ОАР,

Мы просим разъяснить непо
нятное явление природы, кото, 
рое нам довелось наблюдать.

Мы пользовались радиоприем
ником «Родина», который работа, 
ет с помощ.ью батарей. Когда они 
стали непригодными для дальней
шего пользования, мы их выбросили. 
Но антенну, которая была закрепле. 
на на двух мачтах на высоте 12 мет
ров, сохранили. Конец провода на
ходился в комнате и был закреп
лен на косяке окна, куда также 
был подведен провод заземления. 
Провода антенны и заземления не 
были соединены между собой, но 
находились близко, примерно мил. 
литетрах в 35—40.

В 8 часов мы услышали
треск и увидели искру между про
водом антенны и проводом зазем
ления. По своему характеру эта 
искра была похожа на искру ин
дукционной катушки или магнето. 
Когда я взялся за провод антенны, 
чтобы его отвести, то почувствовал, 
что по моему телу прошел ток, но 
гораздо слабее, чем ток индукцион
ной катушки или магнето.

Я надел резиновые перчатки и, 
взявшись за концы, стал сближать 
их, но на этот раз искры не после, 
довило: При периодическом же смы
кании и размыкании проводов поя
вилась точно такая же искра. Я ре
шил антенну отсоединить от дома, 
хотя этого совсем не требовалось, 
было достаточно соединить концы 
то есть заземлить ацтенну. Когда я 
обрезал провод антенны, то заме
тил, что конец провода фосфори. 
чески светился. Свечение это ис
чезло на какой-то миг и появилось

ЧТО З А  Я В Л Е Н И Е ?

области. Один номер сменялся дру- с хором в Китай, и  s Корею, о пе
гим. В каждом— частица труда не утомимой работе над собой. Но 
только^ористощ но и^их^рум^ больше всего ей хочется узнать

о своем родном коллективе. Кто 
здесь солисты? Что поют? Много

снова. Через несколько минут оно 
исчезло совсем.

Все это продолжалось примерно 
10 минут. ‘

Что это было? , „
А. ЛЫСЫЙ.

Асиновский район. Минаевский
сельсовет, д. Тургай.

V
Явление, которое описал А. П. 

Лысый, связано с возникновением в 
атмосфере объемных электрических 
зарядов.

Во время ветра при наличии в 
воздухе капелек воды, частичек льда 
(снега) или песка —  в атмосфере 
о^азуются местные объемные поло
жительные или отрицательные заря
ды большой концентрации. При этом 
нормальное электрическое .состояние 
атмосферы нарушается. Особенно 
сильно эти процессы проявляются 
при грозах, но могут наблюдаться и 
тогда, когда гроз нет.

Следует отметить, что грозы бы
вают не только летом, но и зимой. 
Правда, зимние грозы —  явление 
редкое и кратковременное. Объемные 
заряды в воздухе могут возникать за 
счет трения частичек песка во время 
песчаных бурь,, а также за счет так 
называемого эффекта Ленарда. Этот 
эффект заключается в том, что при 

’ дроблении капли большая часть ее

заряжается положительно, а мень
шая —  отрицательно. При дробле
нии частичек льда, наоборот, боль
шая часть электризуется отрицатель
но, а меньшая —  положительно. 
Дробление капель или ледяных 
(снежных) кусочков легко может 
происходить при ветре.

Если в воздухе будет находиться 
изолированный провод, то объемные 
заряды будут передаваться ему как 
обкладке конденсатора. При этом по. 
тенциал провода может достичь боль
ших значений, на концах провода 
возникнет высокая напряженность 
электрического поля, что может при
вести к  коронному разряду, который 
проявляется в виде голубоватого све
чения, хорошо заметного в темноте.

С подобными явлениями нередко 
встречаются радиотехники, особецно 
во время песчаных (а иногда и снеж
ных) бурь. Если антенну заземлить, 
то заряды будут стекать в землю. 
Если же антенна не заземлена, но 
провод антенны находится недалеко 
от провода заземлкия, то может 
иметь место искровой разряд, что и 
наблюдал читатель А. П. Лысый.

В. СОКОЛОВ, 
профессор Томского политехни
ческого института.

А, ДУЛЬЗОН, 
ассистент.

телей Е. А. Бабицкой, композито
ра В. Лавриненко. Это благодаря 
им многие вышли на профессио
нальную сцену. Среди них —  Ни
на Панова.

Вот она снова на родной сцене.

ли концертов? Как проходят за
нятия?

Взволнованно говорит о Нине
В том же народном костюме, в ко. участница хора Лиля Лавринен- 
тором два года назад пела послед- ко.
ний раз, уезжая в Омск. —  По установившейся тради.

...Нина поет песню 
«Письмо к матери». Проникновен
но, тепло звучит ее толос. Песня

Доог„л1.п , ции мы встречаем сегодня своюiiijcUxvnrld YT тт
бывшую солистку Нину Панову.

трогает сердца, будит воспомина
ния.

Е. А. Бабицкая задумалась. Мо
жет быть, она вспомнила, как че
тыре года назад пришла к  ней на 
одну из репетиций скромная, не
большого роста девушка —  работ

ница сборочного цеха— и сказала,

Мы все очень рады ее успехам и 
желаем ей счастья.

Счастье... Нина обрела его. 
Мечта, когда-то казавшаяся дале
кой, сбылась.

Ю. РЫКУН.
На снимке: Нина Панова поет 

в красном, уголке электролампово-. 
го завода.

Фото Ф. Хитриневича.

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 5 октяб
ря ожидается по Томской области 
облачная погода с прояснениями, 
слабые осадки, ветер юго-западный, 
5 — 10 метров в секунду, темпера
тура— 4 — 9 градусов тепла.

6— 9 октября — облачная пого
да с прояснениями, местами осадки,

ветер западный, 5 — 10 метров в 
секунду, температура ночью от 
2 градусов тепла до 3 градусов мо
роза, при прояснениях — 5 — 10 
градусов мороза, днем— от 1 граду
са мороза до 4 градусов тепла.

Зал. редактора
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Т
Л .

Ш-л л.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
Широкоэкранный кинотеатр 

«Октябрь». Голубой зал — «Люди 
и звери» (вторая серия) — 10, 12, 
2, 4, 6, 8, 10. Зеленый зал —
«Люди и звери» (вторая серия) —
10- 30, 12-30, 2-30, 4-30. 6-30,
8- 30, 10-30.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Широкоэкранный зал — «Люди и 
звери» (первая серия), — 9-30,
11- 40, 1-50, 4, 6-10, 8-20, 10-30. 

Большой зал — «Люди и звери»
(вторая серия),— 9-30. 11-40,
1- 50, 4. 6-10, 8-20, 10-30.

Кинотеатр детского зрителя — 
«Бей, барабан» — 9-30, 11-15,
2- 15, 4. «Как поссорился Иван 
Иванович с Иваном Никифорови
чем»— в 1 час дня. «Индюки» — 
5-45, 7-10. На удлиненном сеансе 
в 8-35 демонстрируется фильм

. «Суд народов».
Кинотеатр имени И. Черных. 

Большой зал — «Люди и звери» 
(вторая серия) — 9, 11, 1, 3, 5, 7. 
9, И . Малый зал — «Люди и зве
ри» (первая серия) — 9-20, 11-15, 
1-10, 3-05, 5, 6-55, 8-50, 10-45.

Дом культуры завода «Томка- 
бель» — «Римские каникулы» — 
4, 6, 8. 10.

Клуб железнодорожной станции 
Томск-П — «Люди и звери» —
(первая’ серия) — 3-30, 7-50. Вто
рая серия — 5-40, 10.

Кинотеатр городского сада — 
«Мартин в облаках» — 5-30, 7-20,
9- 05.

Дом культуры энергетиков — 
«Дружок»— в 5 час. «Радость моя» 
— 7, 9.

'Т г и Ш ш е н и ^

Пятница, 5 октября 
18.30. «Русская классическая и 

советская драматургия на экране». 
Сцены из пьесы К. Тренева «Лю
бовь Яровая». 20.30. Для молоде
жи. «Будущие инженеры — сов
хозам». 20.40. Выступление заслу
женного деятеля искусств РСФСР 
Веры Дуловой (арфа). 21.00. «От 
Москвы до окраин». Обозрение те
левизионных новостей. 21.10. Ки
ноповесть «Мальчик мой».

Томский горкомхоз извещает 
граждан о том, что понтонный 
мост через реку Томь будет снят 
10 октября 1962 г. 2 — 1

Томскому гормолзаводу требу
ются; слесари по технологическому 
оборудованию, машинисты холо
дильных установок, кочегары, 
электрик и токарь.

Обращаться: г. Томск, улица Га
гарина, 20, отдел кадров. 3— 2

Ремонтно-механический завод 
управления строительства и про
мышленности строительных мате
риалов Томского совнархоза при
нимает в ремонт тракторы и буль
дозеры всех марок, дизельные дви
гатели и топливную аппаратуру.

Здесь же требуются; электро
сварщики, слесари по ремонту обо
рудования, токари и ученики по 
этим специальностям, разнорабо
чие и уборщицы в цех.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 240-а, телефоны 
39-57 и 63-65, 2 —  2
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g ганической химии (для директора института физики твердого 
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g Прием заявлений до 1 декабря 1962 года, 
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КЕМЕРОВСКИЙ г о р н ы й  ИНСТИТУТ

объявляет конкурс на замещение вакантных должностей;
заведующих кафедрами (профессор или доцент) высшей ма

тематики и теоретической механики, иностранных языков, до
цента кафедры общей электротехники.

Срок подачи заявлений на конкурс — один месяц со дня 
опубликования объявления.

Заявления и документы, предусмотренные положением о кон
курсе, высылать по адресу; г. Кемерово-26, улица Весенняя, 28, 
гооный институт, конкурсная комиссия.

ОМСКИЙ с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы й  и н с т и т у т

имени С. М. Кирова

объявляет прием на заочный факультет по следующим спе
циальностям: агрономия, плодоовощеводство, зоотехния, эконо
мика и организация сельского хозяйства, бухгалтерский учет, 
механизация сельского хозяйства, землеустройство, инженерная 
геодезия, технология мясных и молочных продуктов, гидромелио
рация, экономика промышленности продовольственных товаров, 
хранение и технология переработки зерна.

Заявления о приеме подаются на имя ректора института с 
приложением: характеристики для поступления на заочный фа
культет вуза (выдается по месту работы партийными, профсоюз
ными, комсомольскими и другими общественными организация
ми, руководителями совхозов, учреждений и предприятий, прав
лениями колхозов); документа о среднем образовании в подлин
нике, автобиографии, четырех фотокарточек размером 3X4 см, 
выписки из трудовой книжки, а для колхозников — выписки из 
колхозной книжки, медицинской справки по форме № 286, 
справка с места жительства.

Прием заявлений с 1 октября 1962 г. по 15 января 1963 г.
Вступительные экзамены с 15 января по 15 марта. ,
Подробные условия приема высылаются по запросам.
Товарищи из отдаленных от Омска краев и областей, посту

пающие в вуз, могут сдавать вступительные экзамены при лю
бом ближайшем вузе, получив от приемной комиссии ОмСХИ 
направление и экзаменационный лист.

Документы направлять по адресу: г. Омск-8, сельхозинститут, 
приемной комиссии заочного факультета.

Сибирскому физико-техническо
му институту требуются старший 
бухгалтер и машинистка.

Обращаться: г. Томск, площадь 
Революции, 1, к главному бухгал
теру. 2 —2

Школе-интернату № 2 г. Томска 
требуются: преподаватель музыки 
по классу баяна, шеф-повар, работ
ники кухни, кочегары, технички.

Обращаться: г. Томск, улица Си
бирская, 81-а, телефон 35-47.

Томскому грузовому автохозяй
ству № 4 срочно требуются: авто
слесари, кузнец и кочегары на па
ровые и водяные котлы производ
ственного отопления.

Обращаться: г. Томск, улица
Пролетарская, 38. 2— 2

Томскому университету на по
стоянную работу требуются; маши
нистки, гардеробщицы и уборщи
цы.

Одиноким уборщицам н гарде
робщицам предоставляется жилая 
площадь.

Обращаться: г. Томок, проспект 
имени Ленина, 36.

Гр-ка Филиппова Мария Александ
ровна, проживающая в г. Томске, ули
ца Розы Люксембург, 30, возбуждает 
дело о расторжении брака с гр-ном 
Филипповым Анатолием Константино
вичем, прошивающим в г. Томске, 
улица Нижне-Луговая, 19.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде г. Томска^_______________

Гр-ка Безрукова Мария. Васильевна, 
проживающая в г. Томске, улица Кар
ташева, 22, возбуждает дело о растор
жении брака с гр-ном Безруковым Ге
оргием Александровичем, проживаю
щим там же.Дело будет рассматриваться в на
родном суде г. Томска.________________

Гр-н Ершов Александр Иванович, 
проживающий в г. Томске, возбужд^ 
ет дело о расторжении брака с гр-кой 
Ершовой ■ Александрой Павловной, 
проживающей ' в Томской . области, 
Кожевниковский район.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кожевниковского района.
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